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С Е Г О Д Н Я  Н А  М А Л О Р Е Ч Е Н С К О М

Нефтяник в белом
«Посторонним вход вое- проходит спокойно. Но все 

прещен», — предупрежда- равно, когда просидишь за 
ет строгая табличка на две- операторским пультом ноч- 
рях машинного зала. В это ную сменка то, и целые сут- 
номещение можно входить ки, напряженке до предела, 
только в мягкой обуви и бе- Словам старшего операто- 
лом халате. Но нет-нет да и ра не стоит удивляться, 
заглянет сюда кто-нибудь Ведь благодаря автоматике 
любопытный. Хотя вот уже эта хрупкая девушка бе- 
полтора месяца ■ главная ма- лом халате становится одной 
шина — «электронное серд- из главных фигур на про- 
це» месторождения — ра- мысле.
ботает в нормальном режи- Электромеханик кустового 
ме управляя теми объекта- информационно - вычисли- 
ми', которые удалось к это- тельного центра Владимир 
му моменту завязать в авто- Титов сам попросился на ин- 
матичеокой цепочке, нефтя- тересную работу после 
ники еще не совсем привык- службы в армии. Съездил на 
ли к этому соседству. Да и курсы, где изучил терминал 
кто на промысле считает се- РПТ-80, постажировался ря
бя посторонним... дом с толковым инженером

Те, кому предстоит обслу- из УНПК Е. Синицыным и 
живать систему, уже счита- теперь вполне уверенно ра- 
ют себя полноправными хо- ботает самостоятельно, 
зяевами. Специалисты УНПК — Для меня вопрос о вы- 
«Кибернетика» приезжают и боре профессии не стоял,— 
уезжают решая новые зада- говорит он, ненадолго отвле- 
чи, а на промысле продол- каясь от тестирования тер- 
жаются рабочие будни. Как минала с помощью сервис- 
всякое новое, комплексно-ав- ного устройства. — Еще до 
томатизированный промысел армии был радиолюбителе.м, 
притягивает к себе моло- читал специальную литера- 
дежь. Ведь здесь создается туру. Малоречка для меня 
не только новая технология интересна тем, что прихо- 
нефтедобычи, но и новый дится работать в паре с 
облик профессии нефтяника очень опытными наставника- 
— современный, привлека- ми, выполнять практически 
тельный. инженерную работу. Если не

Недавняя выпускница ТПИ замыкаться в узких рамках 
Ольга Рыженкова уже на- своих обязанностей, здесь 
шла общий язык с дисплеем можно здорово «натаскать- 
машины ЕС 1011. Переби- ся» еще до поступления в 
рая клавиши в рпределенной институт. Пока мне эта ра- 
последовательности, она мо- бота нравится, а дальше...
жет вызвать любую инфор- посмотрим... ппопентов
мацию с терминала, управ- Внешние эффекты, нефтя- процентов, 
ляющего кустом скважин, ники в белых халатах 
остановить или запустить лю- конечно же, хорошо. Но что 
бую из них, опросить сам дает комплексная автомати- 
терминал о его самочувствии зация нефтепромысла в _ бо.

тельно. Численность работа
ющих при этом уже на пер
вом этапе эксплуатации си
стемы сократится на 12—25

К. ЧЕРНАВИН,

и о состоянии 
ему оборудования.

— Когда мы только начи
нали работать, рассказы
вает О. Рыженкова, — тер

минал иной раз «убегал», 
переходил на самостоятель-

НА СНИМКАХ: экран дис
плея с оперативными пока-

вверенного

дя на связь с главной ма
шиной. Приходилось выяс
нять причину специалистам 
КИВЦа. Сейчас такое слу
чается только на тех кустах, 
где отладка еще продолжа'

работающих в автоматиче
ском режиме, — одна из со
временных примет Малоре- 
ченского промысла; старший 
оператор пульта управления 
автоматизироваиного нефте
промысла Ольга Петровна 
Рыженкова; профилактиче- 

два с половиной года. За скую работу с терминалом 
счет сокращения простоев выполняет электромеханик 
оборудования на Малоречен- кустового ниформациоино- 
ском месторождении еже- вычислительного центра Вла- 
годно будет добываться 50 днмир Викторович^ Титов.

Каков экономический и Ьо- 
циальный эффект от ее внед
рения? Расчеты, произведен
ные по новой методике, учи
тывающей социальные затра
ты, показывают: средства,

1чый режим работы, не выхо- вложенные в комплексную
автоматазицию, окупаются за

ется. В основном дежурство тысяч тонн нефти дополни- Фото Н. Потапова.

W  Ш

В феврале редакция получила 1.100 писем и более 400 
ответов на критические выступления газеты и запросы чи
тателей.

21 февраля в газете «Крас- будет жаль, если «старуш- сотен людей. И такой гума-
ное знамя» было опублико- ку» совсем закроют или низм становится фальши-
вано постановление ЦК сломают. Думаю, если ис- вым, ибо пропитан прене- 
КПСС и Совета Министров пользовать в качестве топ- брожением к самому доро-
СССР «О мерах по ускоре- Лива мазут или газ, то тому и бесценному на свете
нию развития индивйдуаль- ТЭЦ будет еще долго давать — человеческой жизни здо- 
ного жилищного строитель- тепло людям...». ровью. Проведите социаль-
ства». Среди первых отклик- Вечно больную тему го- ный опрос И 

о нувшихся читателей студент- родского зеленого! строи- ответят вам 
ка ТИСИ Ж. В. Рытикова: тельства затрагивает томич исполнения 
«Все мое детство и юные го- и . Гантман, организо- насильствеь 
ды прошли в Томске (жила давший с учениками- 4—5-х „„„„
в районе улиц Загорной, классов посадки деревьев
Шишкова, Лермонтова, „а лужайке возле дома по ^  Р
Свердлова...). На моих гла- переулку Тихому, 32: «Ра- з^юшиГпоёлостйленнь^^^^
зах эти улицы пустели, вет- девались дети, видя свой ™
шали дома, росли пустыри, труд. Но это мало волнует 
Здесь нельзя строить много- строителей, прокладывав- 
этажные дома.- Зато вели- трубы к дому мебельно- 
колеПное место для индиви- зеркальной фабрики. Теперь 
дуального застроя. Пред- лужайка завалена землей, 
ставляется возможным осу- асфальтом, трубами, горами 
ществить намеченный план снега. • Просим помочь де
создания музея деревян- тям...».
ной архитектуры г. Томска, р^д наших читателей 
чтобы сохранить образцы g  Николаев,

ДИРЕКТОР
Внимание: конкурс!

НУЖЕН
Совет МЖК домостроительного комби

ната объявляет конкурс на должность ди
ректора культурного центра МЖК.

что отсрочка 
приговора за 

насильственные преступле- 
зло...».

мастерства наших предков 
именно возле Воскресенской 
горы, где был основан город. 
Свой вклад внесут студен-

возможяости и власть, 
тема многих писем, особен
но из сельской местности.

В. И. Мальцев и еще 16 
инвалидов и участников вой
ны, ветеранов труда из 
ЖСК «Светлый», что по 
Иркутскому тракту, 55, 
безуспешно обращаются в 

„  горисполком и другие орга-
1U. цех, низации с просьбой подклю-

Центр еще только строит
ся. А задуман он как экспе
риментальный центр прове
дения свободного времени. 
Директором его должен 
стать челодек молодой, ини
циативный, творческий.
Кандидат должен иметь 
примерный план финансово
хозяйственной -деятельности 
культурного центра.

Молодежный жилой ком
плекс ДОК пока невелик— 
всего один дом, заселенный 
в конце 1986 года. Есть 
свое кафе, стадион, обору
дуется спортзал. В трех 
квартирах первого дома 
действуют клубы по инте
ресам, в доме работает 
свой радиоузел.

Культурный центр рас
считан не только на членов 
МЖК, но и на весь микро-' 
район. Поэтому особо заин
тересованно совет МЖК и 
комитет комсомола ДСК бу-

ПЛРБИГ — КЕДРОВЫЙ

дут изучать целевую про
грамму кандидата в дирек
тора. А если эта программа 
будет выполнена, директору 
центра предоставляется жи
лая площадь из фонда сове
та МЖК.

Итак, МЖК ждет вас1 Об
разование кандидата —выс- 
щее, но необязательно гума
нитарное или культурно- 
массовое.

Желающим принять учас
тие в конкурсе надо при
ехать по адресу: ул. Елиза
ровых, 72, квартира 79. 
Здесь находится совет 
МЖК ДСК. Приехать мож
но в любое воскресенье до 
10 марта. Ждать вас будут 
с 19 до 21 часа. Выть гото
выми к первому собеседова
нию.

А вопросы можно за
давать и по телефонам. Их 
номера: 907-402 и 907-434.

Совет МЖК ДСК.

К О Н Ф Л И К Т Н А Я  С И Т У А Ц И Я .

Бумага сокрушает 
м о н о л и т
.ш е с т ь  ш '

т у р и н с к и й #  Т о м с к о г о  |^ а й Ь й е  .с н е о б ы ч н о й  д л я  н а ш е г о  с т р о и -  

т е л ь с т ё а  с к о р о с т ы о  в ы р о с  л о с е н о к  т  2 4  о т я й ч н ы т  д е у ё -  

к я а р т м р н и к о е .  Б ы с т р о т у  я о э е е д е н и ё  к о р о б о к  с ^ е с л е ч и л  н о 

вый для Томской области монолитный способ домостроения.

Ил опыта известно, что бригада из 10—  
12 человен может построить из кирпича не 
более четырех двухнвартирнииов, а крупно
панельных собрать —  шесть. Бригада же 
монолитчинов из тринадцати человек толь
ко за июль поставила десять коробок. 

Для монолита не нужны дорогие заводы по 
производству кирпича и железобетона. Об
щепризнанным является факт, .что моно
литные дома по качеству выше сборных; 
их стены не имеют'межпанельных швов, а 

'значит, не промерзают. Я был в бату- 
ринсиих домах и не видел на стенах ни 
одного мокрого пятна. По свидетельству 
жильцов, и во время сильных морозов в 
домах было тепло, У жильцов не было ни 
одной претензии к строителям.

У нас в области первым и пока един-, 
ственным предприятием, которое взялось 
за монолит, стало объединение «Томск- 
агропромстрой». В марте' 1987 года при
нимается постановление секретариата об
кома партии «Об инициативе Томского 
райкома КПСС и объединения .«Томск- 
агропромстрой» по ускоренному строи
тельству жилья за счет широкого приме
нения монолитного домостроения», а в 
мае—решение облисполкома «О мерах по 
развитию монолитного домостроения в се
лах Томской, области на XII шятилетку».

Однако за прошлый год программа 
строительства монолитных домов оказа
лась невыполненной. Построено 28 вместо 
шестидесяти. Большинство домов еще не 
сдано, готовы только монолитные короб
ки. Явно под угрозой и план нынешнего 
года—100 домов. Да, руководители ПМК 
несколько переоценили свои силы. Но 
это—далеко не главная причина.

Дело в том, что договорная цена была 
подписана на панельный дом-усадьбу стои
мостью 79 тысяч рублей. Но вместо па
нельных строились монолитные дома, стои
мость которых ниже. Все это делалось, ра
зумеется, с согласия заказчика. Выигрыва
ли обе стороны: совхоз за те же деньги
получал более качественный дом И гораздо 
быстрее, строители получали прибыль. 
Юридически это предусмотрено положением 
о договорных ценах как «совершенствова
ние технологических решений» и «иэмене- 

- ние метода работ». Там же сказано, что 
«договорная цена не подлежит изменению в 
течение всего периода строительства».

Однако заместитель председателя Обл- 
агропрома по строительству А. В. Витман 
стал оспаривать договорную цену.

— Обобрали совхоз,—считает он. — Бо
лее чем на 10 тысяч рублей с каждого 
дома. Почему эти деньги должны ложить
ся на себестоимость зерна?

— Без этой прибыли у нас ме будет мо
нолитного домостроения,—отвечает на это 
главный инженер «Агропромстроя» П. А. Си- 
ряченко. —ПМК создавалась совершенно на 
голом месте. Никаких централизованных 
вложений не планируется. А ведь у ПМК 
до сих пор нет своей базы! В этом году 
мы закупаем 8 комплектов металлической 

■опалубки общей стоимостью 400 тысяч 
рублей, И на 100 тысяч — фанерной. С 
работниками пяти научно-исследователь
ских институтов заключены договоры на 
проведение комплексных исхледований по 
монолиту на сумму более чем в 100 ты
сяч рублей. Спрашивается: где взять сред
ства на это? В условиях самофинансиро
вания единственный выход — заработать. 
Почему мы должны ждать с протянутой 
рукой централизованных вложений?

Кто-то может усомниться, а не является 
ли экономической натяжкой продажа сов
хозу монолитного дома фактической стои
мостью менее 70 тысяч рублей по цене па- 
нельногоТ Но не является ли экономичес
ким абсурдом продажа более качественного 
товара дешевле, чем менее качественный? 
Ведь никого не удивляет, что в магазине 
мы платим за первый сорт больше, чем за 
второй или 'пзетнй. Почему в строительстве 
все Должно быть наоборот? В самом край
нем случае надо платить не меньше. А 
как же иначе в условиях хозрасчета сти
мулировать применение более прогрессив
ной технологии? Это и будет конкретной 
работой по выполнению постановления ЦК 
КПСС и Совмина о реформе системы цено
образования, где сказано, что следует «диф
ференцировать договорные цены в зависи
мости от качества строительной продук
ции». Неужели надо ждать 1991 год, ког
да для стройиндустрии это постановление 
вступит в сипу?

Да и кто у кого окажется в долгу, если 
рабочие совхоза будут жить в прекрасных 
домах, а сами ст^ители этих домов — 
ютиться по общежитиям и снимать кварти
ры? Ведь в прошлом году из 410 очеред
ников «Агропромстроя», работающих в 
Томске и районе, квартиры получили 47 
человек. А строить жилье сейчас можно 
только за счет отчислений из прибыли.

На первый взгляд, может показаться, 
что А. В. Витман. оспаривая догово;рную 
цену, отстаивает интересы совхоза. Но что 
получается на деле? Подрывается экономи
ческая база развития монолита. А это в 
первую очередь бьет по совхозам, так как 
они теряют квадратные метры жилья, ко
торые уже не будут построены.

— Вместо того, чтобы полностью сосре-, 
доточиться на приобретении техники, отра
ботке технологии, формировании коллекти
ва. — говорит П. А. Сиряченко, — я и 
начальник ПМК А. П. Акулов вынуждены 
были ежемесячно тратить огромное коли
чество нервов и времени, чтобы «выбить» 
честно заработанные деньги.

По словадМ. А. В. Витмана, он полно
стью поддерживает монолитчиков. Почему 
же тогда он никак не соглашается на пе
редачу ПМК прекрасной базы в Кузовле- 
ве? Эта база осталась без хозяина в ре
зультате преобразования областного уп
равления сельского хозяйства в агропром 
и вот уже два года почти бездействует и 
ветшает.

В октябре прошлого года, не разобрав
шись в ситуации, в дело вмешались пред
ставители Госархстройконтроля области. 
Начальник инспекции ГАСК В. А. Стусь 
тоже уверен, что строители обманывают 
заказчика и наживаются за его счет. И в 
Агробанк полетели письма, смысл которых 
заключается в том, чтб, поскольку стои
мость монолитных домов превышает сме
ту, оплату их рекомендуется производить 
не за 79 тысяч рублей (согласно- догово
ру), а за 66 тысяч. Но непонятно, о пре
вышении какой сметы идет речь, посколь
ку на батуринские монолитные дома ее не 
составляли. К тому же после заключения 
договорной цены отклонения от сметы не 
могут служить основанием пересмотра 
этой цены: и удешевление, и удорожание
работ ложится на баланс самих строителей.

Кроме того, в; А: С.тусь ввЩвйнул еще 
одно обвинение: используемая документа
ция имеет низкий технический уровень. 
Что ответить на это?

— Строители не стали ждать два года, 
пока проектный институт подготовит доку
ментацию, а сами взялись за дело. Проек
ты согласовывались с работниками наше
го института и утверждались в СКВ-желе
зобетона в Москве, — говорит доцент 
ТИСИ М. А. Малышев.

Письма начальника инспекции ГАСК до 
сих пор лежат в банке. И тем самым ста
вится под вопрос выполнение плана ПМК 
монолитного домостроения на этот год.

К счастью, председатель Агробанка 
А. П. Шипулин и председатель централь
ного отделения М. В. Шамской, разобрав
шись во всем, выделили средства на при
обретение опалубки. Но банк — это не 
благотворительное учреждение, и руководи
тели его не могут так поступать постоян
но.

'Монолитчикам были бы . не страшны 
бюрок{5атичесвие рогатки, если бы был вы
полнен самый важный пункт решения обл
исполкома: «До 20 мая 1987 года утвер
дить договорную цену на жилой двух- и 
одноквартирный дома в монолитном испол
нении, Ответственный — А. В. Витман». 
Речь идет, разумеется, о долгосрочной це
не. И дело не столько в ее уровне—лусть 
он будет ниже 79 тысяч рублей^!-сколько 
в твердых гарантиях его стабильности. 
Строители, будучи уверены в том, что цена 
на дом не снизится ни на рубль в течение 
нескольких,лет, прямо заинтересованы в 
максимальном снижении затрат, так как 
по мере его удешевления будет расти их 
прибыль. В результате к моменту пере
смотра цены — через несколько лет — 
строители уже заработают себе на базу и 
жилье, а совхозы получат гораздо более 
дешевый дом.

Отсутствие же стабильной договорной 
цены приведет к тому, что цена на дом 
будет снижаться сразу же по мере сниже
ния фактических затрат на него. То есть 
чем дешевле строишь, тем меньше при
были. Значит, усилия строителей не будут 
окупаться, и они уже не будут заинтересо
ваны в снижении реальной" стоимости до
ма. Строители не получат базы и жилья, 
совхозы не получат ^?ешевого и качествен
ного дома, и ..._монолитное домостроение- 
благополучно скончается.

— Монолитный дом, конечно, будет де
шевле. Но требовать этого от строителей 
сразу — ошибка со стороны заказчика — 
считает Начальник Главтомскстроя Б. А. 
Мальцев. — Определенное время цен§ на 
дом должна гарантировать строителям до
статочно высокий уровень прибыли.

И последнее: ПМК монолитного домо
строения до сих пор не может заключить 
ни одного договоранюдряда’ на 1988 год 
как из-за писем В. А'. Стуся, так и из-за 
отсутствия утвержденной проектно-сметной 
документации. -■

И. А. Решетников, человек солидного 
возраста, ушел со спокойной и хорошо оп
лачиваемой работы, чтобы занять очень 
беспокойную должность бригадира моно
литчиков. Главный инженер «Агропром
строя» П. А. Сиряченко взялся за дело, 
которое приносит массу неприятностей в 
неравной борьбе ц .^вдркрат'ицй.;

Я не призываю всех брать на себя такой 
же груз: не каждому он будет по плечу. 
Надо просто выполнить решения обкома и 
облисполкома по монолиту.

Н. ПЕРЕРВЕНКО.

-Реплика

М. Осипов, П. Контаев, телефонной свя-
Б. Сергеев, Н. Боровкова Вопиющее бероСразие 

Твой вклач внесут студен- ” ДРУГие прислали прост- замечает на автостанции в
К о ™ . е  А. А. Алф.-

™ надо соададь коопера- S T i w ’ f  №  Р”  “

...ТО МАГОМЕТ НЕ ИДЕТ К ГОРЕ
™с„о"й,“ р = -  Й » Г я

кой областного центра, об- избушка - автостанция дав-__ „„ „„„ чее участие в обсуждении.
судить через Р" Эти письма будут опублико-спективы. Дома, подлежа- - ^„ ваны в подборках «Почты»
ото  ̂ б^умт ■ з а с т ^ Т т ь с я  на ” рубриками «Ваше мне- 
этом мТсте. ^ОбязУ^^^^ н и ^ . «Что сегодня волну- 
подвести коммуникации, так
как здесь проживает много «Трудно поверить, что 
людей пожилого возраста...» предоставление отсрочки ис- 

Судьбой родного города полнения приговора лицам, 
ос(абочен и электрослесарь осужденным за преступле- 
ТЭЦ-1 Юрий Калинин. В ния с применением насилия.
частности, его тревожит, как дает хоть какой-то эффект, ный» удобрения хранятся 
на старейшей в Сибири — пишет М. Осипов,—Ведь россыпью и под открытым 
ТЭЦ будут использоваться предоставление свободы на- небом возле лога, соединен- 
котлы. %Сейчас смонтирова- сильнику в тот момент, когда ного с речкой Парбиг. Опять 
ли уже шесть электрокотлов, он вряд ли еще перевоспи- будут гибнуть рыба и все 
но вырабатываемое ими те- тался, есть серьезная опас- живое», 
пло в 10 раз дороже. Очень ность для жизни и здоровья Отдел писем.

но устарела, и пассажиры с 
детьми мерзнут. «Стыдно 
за наш северный город. Се
годня даже 8 небольших де
ревнях есть где обогреться 
пассажиру,..».

Бьют тревогу Н, Тимофе
ев, И. Крюков и еще 10 жи
телей далекого села Новая 
Бурка Бакчарского района; 
«Опять в совхозе «Таеж-

Строительство дороги Пар
биг — Кедровый честно по
делено между шестью под
рядчиками. Открыто финан
сирование, готова докумен
тация. Все организационные 
вопросы, казалось,' бы сня
ты...

Не торопитесь. Уже по
ступил с и г н а л  из шта
ба стройки: два подряд
чика не приступили к рабо
там — два треста — «Стре- 
жевойдорстрой» и «Томск- 
газстрой». Не будем и здесь 
торопиться с выводами, а 
внимательно выслушаем 
представителей обоих тре
стов.

^  По меньшей мере, есть 
две причины задержки.

сказал главный инженер 
треста «Стрежевойдорстрой» 
А. Д. Лунин. — На про
шлой неделе «Автодор» пере
дал нам один (а не два. чак 
нужно) экземпляр проект
ной документации на 20 ки
лометров трассы. На экзем
пляре стоит печать, однако 
подписи заказчика нет. А 
нужно всего лишь написать: 
«Производство работ разре
шаю». Значит, ответствен
ность на себя никто не хо
чет взять. Второе. Нет акта- 
отвода земельных участков 
под грунтовые карьеры. Мы 
же, со своей стороны, готовим
ся. Создан' отряд по строи
тельству дороги, собрана

техника, есть приказ по тре
сту. Мы настроены работать 
и будем.

Более критическим по от
ношению к заказчику был 
Артур Александрович Фриц- 
лер ~  управляющий тре
стом «Томскгазстрой»:

— «Томскавтодор» ведет се
бя, как удельный князек. 
Сидит и пальцем указыва
ет: то сделай, се... А нужно 
всего лишь нормально орга
низовать работы, собрать 
всю документацию, а не ча
стями. Чувствуют важность 
этого дела, внимание со сто
роны обкома, вот и «повеле
вают». А мы у себя ввели 
уже должность: «Начальник

участка по строительству до
роги Парбиг — Кедровый». 
Людей ему дадим в подчи
нение. технику. Хочу еще 
заметить, что это не основ
ная наша работа. Людей при
дется искать. С марта нач
нем строительство. Едем в 
Томск получать документа
цию. Хотя это обязанность 
заказчика — ее доставить. 
Что ж, если гора не идет к 
Магомету...

Согласитесь, отношения 
складываются совсем не де
ловые. С самого начала. И 
причины какие-то, знаете, 
смехотворные. Устраняются, 
уж извините за выражение, 
одной левой. Чего уж проще

— нормально договориться. 
Уверен, что излишняя нер
возность лишь повредит. И 
чем важнее дело, тем спо
койнее к нему нужно 'при
ступать. Но и не отклады
вать. Сегодня же «исходные 
данные» для начала строи
тельства не те. Но дорога-то 
здесь при чем? Строить на
до. Не хотелось бы кого-то 
огульно обвинять, просто 
есть предложение: давайте
по-новому строить отноше
ния, Между прочим, личные 
отношения руководства 
очень даже влияют на про
изводственные дела. 1Сак 
правило.

С. ВОЛОДАРОВ;
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Партийная жизнь: письма из первичных-----------------------------------

„Выложу партбилет 
-  и в с е ...“

ПРОБЛЕМА ЛИЧНОСТИ В ПЕРЕСТРОЙКЕ
В словах Л. И. Емелья

нова, водителя Томской 
ГРЭС-<11.—сквозная безыс
ходность. «Видно, справедли
вости нет, что мне тогда де
лать в партии», — добавля
ет Леонид Иванович. Обида 
чеканит его слева, обида на 
то, что его не понимают, 
что, как он считает, обло-- 
жили со всех сторон. За под
держкой пришел в редак
цию. И всю свою горечь из
ложил в письме.

«На ГРЭС-П отработал 13 
лет. Без аварий. Член КПСС 
с 1970 года. За время ра- 

. боты на станции по партий
ной линии взысканий не 
имел, пропусков, опозданий 
нет. Бывали конфликты, но 
это работа. Говоркь прямо, в 
глаза руководству о непо
рядках, это никогда никому 
не нравится. За время ра
боты сменилось десять зав- 
гаров. Сейчас—В. Б. Перегу
да. С ним произошел кон
фликт. Я его предупредил, 
что завтра снимаем двига
тель, нужна смотровая яма. 
На другой день, как назло, 
ставит «Волгу» директора, 
и нам пришлось, лежа на 
холодном бетоне, снимать, 
разбирать технику. Это яв
ное нарушение техники без
опасности. На 60 единиц 
транспорта—одна 'смотровая 
яма, В 1986 году произошел 
конфликт с директором В. Д. 
Кулешовым. Я был вынуж
ден написать статью «Взя
ли в клещн». В. Б. Перегу
да не раз меня в этом упре
кал. И прилипла кличка «пи
сатель». Зав. гаражом по
сылает меня как-то в мой 
выходной день на разгрузку 
вагонов. Я ему сказал, что 
не могу: болит нога, был 
сложный разрыв связок. Но 
ему показалось, что я на
рочно отказываюсь. И снова 
произошел конфликт. Органи
зовав и настроив коллектив 
против меня, написаля жа
лобу секретарю партбюро 
станции Н. Ф. Силину о мо
ем поведении. Бюро состоя
лось. Вынесли мне строгий, 
выговор с ' занесением- в 
учетную карточку. И следом 
приказ директора о переме
щении меня на старую спец
машину по заявлению моих 
напарников Ерщова, Губаче- 
ва, Дьяченко.

С Ершовым десять лет на
зад был конфликт, это он 
мне припомнил. Губачев то
же замаран: шесть лет На
зад въехал в ворота химце- 
ха. Дежурная машина, на 
которой мы работаем, при
шла с завода с одним рас
ходным баком. Второй ста
вить ГДИ запретила, но, по 
рьяной инициативе Дьяченко, 
второй бак был поставлен. 
Я был против. Вопрос: зачем 
ему нужен этот бак? А то, 
что он якобы для подвозки 
и заправки бензином комп
рессоров, сварочных агрега
тов,— это ширма. И так по
шли слухи, что дежурные 
водители сливают бензин.

Да, я неудобен админист
рации. Ищут повод и нашли, 
ударили. Спят и видят, что
бы Емельянов покинул стан
цию».

Дальше в этом длинном 
письме пошли обвинения по
серьезнее. По ним, как сле
дует из логики автора, нуж
но было привлекать к ответ
ственности директора В. Д. 
Кулешова, секретаря парт
бюро Н. Ф, Силина и пред
седателя профкома Н. М. 
Сидорова.

Не.мало времени потребо
валось, чтобы проверить из
ложенное в письме, пого
ворить с людьми. Но преж
де хочется заметить вот что. 
В последнее время в почте 
редакции все чаще стали по
являться письма пессимисти
ческие. Во многом по своему 
тону совпадает с письмом 
Л. И. Емельянова и то, что 
написал нам П. И. Занин из 
Томска: «Всю свою жизнь 
не пользовался и не пользу
юсь сегодня ни вниманием, 
ни уважением, когда говорю 
прямо —. бригадиру; масте
ру, начальнику. Тебя всюду 
и везде не мытьем так ка
таньем жмут все стороны, и 
уже ты не надейся на поло
жительное слово о себе. Это 
и сегодня в полной мере — 
при перестройке, гласности и

демократии. Гласность еще 
больше губит прямого, чест
ного человека». А это пись
мо как крик: «Что же эта за 
перестройка, если ее исполь
зуют только для отчетности. 
Это просто слова с высокой 
трибуны. На моей стороне 
были многие хорошие, добро
совестные люди. Но меня 
растоптали, используя глас
ность. Фамилию свою не на
зываю, потому, что не ве- ■ 
рю».

О чем заставляют заду
маться эти письма? Не так 
просто справиться с систе
мой, которая складывалась 
десятилетиями. О чугунное 
равнодушие чиновника мо
жет разбиться любая спра
ведливость. К сожалению, и 
сегодня. Немало у нас и 
«мастеров», которые под вы
сокое слово подобьют тебе 
любое содержание, а под 
один-два хороших экономиче
ских показателя — всю пе
рестройку. Поэтому очень 
важно, чтобы не давал сбо
ев мотор начавшихся пере
мен. А для этого нужна < 
борьба, нужна гласность, 
нужна критика. И главное— 
не опускать руки, раскачи
вать ЭТО' болото. Но здесь та
ится и другая опасность; как 
бы из критики не создать се
бе пьедестал. Тогда уж труд
но бороться за действитель
ную правду. Очень легко 
там, на пьедестале, в пылу 
обличения не заметить, как 
смешается правда с полу
правдой. И тогда этот «КО'К- 
тейль» из уст критика, кро
ме вреда, принести ничего не 
сможет.

В таком примерно поло
жении, на мой взгляд, ока
зался и член партии Л. И. 
Емельянов.

— Вот вы пишете, что
В. Д. Кулешов самовольно 
завез блоки на детскую пло
щадку по ул. Шевченко и 
пытался построить там га
раж для своего сына. Доку
менты, квитанции подтверж
дают обратное. Вот разре
шение райисполкома на то, 
чтобы пристроить один бокс 
к уже существующим гара
жам. И свалил блоки он не 
на детскую площадку.

— Им, чиновникам, все 
можно, они сговорились.

— Обвиняете директора, 
что' он открыл «кормушку» 
для своего водителя Р. Са- 
дыкова, устроив его в вое
низированную охрану стан
ции. Тоже неправда... Со
гласен, без второго бака 
дежурная машина ' может 
обойтись. Надо привести в 
порядок склад ГСМ и за
правлять малую технику там. 
Но почему вы не пошли в 
партбюро, не доказали, что 
именно так нужно сделать, 
что это на пользу? Вы же 
коммунист...

Здесь Леонид Иванович 
выстреливает еще . серией 
«негативов» в надежде ук
репить свою пошатнувшуюся 
позицию.

У многих сегодня синдром 
нетерпения; хочется сразу 
избавиться от малых и боль
ших недостатков. Только вот 
умения бороться с этими не
достатками не прибавилось. 
Все больше обвиняем. И пер
вичные парторганизации к 
такому взрыву активности 
оказались не готовы. Здесь 
ведь одними собраниями, за
седаниями не отделаешься. 
Надо видеть, чем человек 
дышит. О гласности много 
говорим, а все ее не хвата
ет. Что стоило формирова
ние гаражного кооператива 
«Энергетик» на ГР0С-П про
вести открыто, а не кулуар
но. Многие бы проблемы бы
ли сняты. Но поползли слу
хи. Этим не преминули вос
пользоваться. Полтора ме
сяца комиссия Советского 
райкома партии проверяла, 
жалобу ударника коммунисти
ческого труда (так он себя 
именует) ГРЭС-П Н. И. Шу
стова, написанную в вызы
вающих, оскорбительных то
нах в адрес В. Д. Кулешова.
И что же? Все оказалось вы
мыслом. Когда у этого удар
ника спросили, зачем он так 
написал, тот ответил: «Ходят 
разговоры, вы — партийные 
работники, вот и разбирай
тесь».

Отчего такой цинизм? Да 
оттого, что на политический 
климат предприятия комму

нисты влияют мало или да
же совсем не влияют. Они 
со своими постановлениями 
сами по себе, а коллектив 
станции са.м по себе. Вот по- 

'чем^^ клевета, уже «оприхо
дованная» Шустовым (кста
ти, его поступок не вызвал 
возмущения коллектива, 
вроде бы так и надо), вдруг 
всплывает вновь уже в 
письме члена партии Л. И. 
Емельянова,

В этом корни и другого 
феномена: коллектив гара
жа (63 человека) отторг от 
себя единственного партий
ного в их среде — Л. И. 
Емельянова. И за что? За 
грубость и нетоварищеское 
отношение. На партийное 
бюро, где рассматривалось 
персональное дело Л, И. 
Емельянова, пришли почти 
все работники гаража, С ним 
даже в самый лютый мороз 
мало кто отваживается са
диться в кабину автомоби
ля. Лучше, как говорится, 
от греха подальше. А ведь 
когда-то Л. И. Емельянов 
был партгрупоргом в гара
же, председателем товари
щеского суда. Как уж он там 
работал—сейчас трудно су
дить. Давно это было. Но 
ведь выбирали, значит, дове
ряли. Партийная организа
ция упустила коммуниста. 
Проще всего сказать: про
смотрели. Долгое время Л. И. 
Емельянов не имеет партий
ного поручения. Несколько 
лет назад подобный сегод
няшнему конфликт уже бЫЛ: 
Но партбюро на него не от
реагировало — заглушили 
молчанием. Так что здесь — 
затянувшаяся болезнь. И 
симптомы ее очень точно 
подметили некоторые работ- 

, ники предприятия, еще пол
тора года назад в своих 
письмах, которые они напра
вили в партбюро предприя
тия. Вот одно из них.

В. Н. Иоффе:
«Хочу высказать своя со

ображения по поводу статьи 
в газете «Красное знамя» 
«Взяли в клещи». Я также 
за то, чтобы не было слу
жебных злоупотреблений, 
причем не только руководи
телями, но и рядовыми тру
жениками. Но, прочитав ста
тью, был удивлен тем, что 
ее написал Емельянов.

Бороться за святое дело 
(справедливость) нужно чи
стыми руками, имея чистую 
совесть, и быть хоть и не 
святым, но порядочным че
ловеком и добросовестным 
работником. Я работаю на 
ГРЭС-П 33 года. Множест
во раз приходилось по про
изводственной необходимости 
работать в неурочное (ноч
ное) время. И ни разу нн 
один из дежурных шоферов 
не отказал отвезти меня и 
тех, с кем я работал, домой. 
Иное дело ^  Емельянов. 
Если и повезет, то обязатель
но с руганью.

Какую цель преследовал 
Емельянов, написав эту ста
тью? Не для того, ЧТО0Ы вос
торжествовала справедли
вость, ведь статья во мно
гом надуманна. А для того, 
чтобы, когда его будут в 
очередной раз наказывать за 
плохую работу, преподнести 
это как гонение за критику».

Немало в гараже, в целом 
на предприятии недостатков, 
упущений в работе. И гараж 
уже действительно надо рас
ширять, и разгрузку угля 
механизировать. Все эти 
проблемы на виду, о них го
ворится, и многое делается 
для их решения, в чем не
трудно убедиться, ознако
мившись с протоколом пар
тийного собрания, где парт
бюро отчитывалось о руко
водстве перестройкой. И сек
ретаря Н. Ф. Силина на 
этом собрании коммунисты 
критиковали. Но это крити
ка людей, которые тянут 
вместе одну упряжку. Это 
работающая критика. У Л. И. 
Емельянова «критика начи
нает работать», когда его 
лично в чем-то ущемят. 
Что касается партий
ного взыскания — может, 
быть, оно отрезвит Леонида 
Ивановича, Надо ведь когда- 
то вглядеться и в самого се
бя. Задуматься, что партби
лет в кармане не для того, 
чтобы его выкладывать, ког
да станет туго.

Г. СКАРЛЫГИН.
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РАБОЧИЙ РИТМ КОМ ПЛЕКСА
Коллектив Васюганского сплавучастка, 

закончив досрочно выполнение задания 
1987 года, продолжает в напряженном ри
тме трудиться и в первом квартале года 
нынешнего.

Попадая на деляну верхнего склада сквоз
ного комплекса В. И. Былина н Л. П. 
Салькова, убеждаешься, с какой внутренней 
самоотдачей работают здесь люди, где ос
новополагающим является принцип «Один 
за всех и все за одного». Подтверждает 
это и мастер верхнего склада Александр

Степанович Зарубин.
Не менее профессионально н результа

тивно работает |и оператор «ЛТ-154» Нико
лай Нестерович Карпов. Ежедневной нор
мой выработки для него на трелевке леса 
стало выполнение, задания на 130 процен
тов.

НА СНИМКАХ: водитель на вывозке 
леса Николай Иванович Романчук; опера
тор «ЛТ-154» Н. Н. Карпов; окончена по
грузка еще двух (лесовозов.

В. ТЕСТОВ.
Фото автора.

разговор людьми
По традиции, в январе- 

феврале партийные комите
ты, областные управления и 
ведомства подводят итоги 
единых полит дней за год. 
Немало материалов о по- 
литдне опубликовано и на 
страницах районных газет. 
В Асиновской районной га
зете «Причулымская прав
да», например, привлекает 
внимание статья «Нас не 
устраивает...», где о по- 
литщне говорят его участни
ки. Hto же не устраивает
С. И. Рябущенко, В. В. Ка
ратаева. А. П. Макарова с 
трактороремонтного завода 
и автора статьи? Во-первых, 
то, что поздно узнают уча
стники о теме политдня, 
инструктивные совещания 
для политинформаторов за
вода не проводятся, после 
политдня опять много не
решенных вопросов, темы 
обсуждаются неконкретно, 
недостаточно бывают подго
товлены политинформаторы. 
Не устраивает и то, что не
которые областные руково
дители (в статье речь идет 
об отделе по делам строи
тельства й архитектуры 
облисполкома) («посягают» 
на поли'гдень, проводя раз
личные мероприятия и сове
щания.

Зырянская газета расска
зала о беспрецедентном слу
чае. В районной больнице 
главный врач В. И. Дого- 
новскйй проводил политдень 
в рабочее время, а больные 
ждали. Политдень посчита
ли более важным делом, 
чем внимание к больным 
людям (статья так и назы
валась: «Спиной... к лю
дям»), К этому можно до
бавить и другие вопросы о 
недостатках политдня, вы
сказанные в январе на ря
де промышленных предпри
ятий и учреждений г. Том
ска. Словом, тематика и 
порядок проведения' полит
дня волнуют людей, а зна
чит, не могут не волновать 
и его организаторов.

В областной партийной 
((рганизации утвердился 
авторитет единого политдня 
как действенного средства 
устной пропаганды и агита
ции. Регулярно более 6 ты
сяч руководителей инфор
мируют население области 
по наиболее важным вопро
сам, советуются о путях ре
шения назревших проблем. 
Учтены критические заме
чания, что политдень стал 
в основном «хозяйствен
ным». В прошедшем году 
основной упор в его темати
ке был сделан на проблемах 
воспитания личности. Из 12 
тем политдня лишь две мо
жно условно отнест1| к хо
зяйственным. Рассматрива
лись вопросы перестройки в 
экотрмической, социальной 
и духовной сферах совет
ского общества, улучшения 
условий труда и быта лю

Единый политдень — возможность доверительного и че
стного разговора с людьми по самым насущным пробле
мам. Насколько эффективно она используется!

дей, дальнейшего углубле
ния социалистической демо
кратии и роста политиче
ской и трудовой активности 
томичей, бережного отно
шения к памятникам исто
рии и культуры родного 
края, воспитания трезвенни
ческих убеждений, активи
зации индивидуальной ра
боты в борьбе с пьянством.

Тем не .менее далеко ■ не 
все организаторы довольны 
темами. И это понятно. При 
таком разнообразии кол
лективов, задач, решаемых 
ими, нужно подстраиваться 
под общую тему, вычле
нять из нее те направления, 
что ближе коллективу. А то . 
и предлагать свои вариан
ты, как это делают в обла
стном управлении профтех
образования. В то же вре
мя парткомы вузов города 
лишь высказывают пожела
ния, чтобы тематика была 
приближена к проблемам 
высшей школы, а инициати
вы никто не проявляет.

В слове «приближена» и 
заключается главное требо
вание к политическому ин
формированию — связь с 
жизнью, с конкретными за
ботами коллектива, какая 
бы тема ни была вынесена 
на политдень.

к сожалению, не все еще 
информаторы умеют донести 
до нонкретной аудитории с 
учетом ее особенностей то,что 
заложено в тему политдня. Сра
батывает привязанность к ме
тодической разработке, а иног
да просто ^нежелание привести 
в систему свои мысли и наблю
дения, обратиться к дополни
тельным источникам. Опреде
ленная подготовка политинфор
маторов партийными номите- 
тами осуществляется, в част
ности, через инструктивные 
совещания, которые проводят 
обком, горкомы, райкомы пар
тии и партийные комитеты на 
местах. Здесь дается оценка 
итогам политдней, действиям 
руководителей по выполнению 
замечаний, происходит обмен 
опытом работы. Другое дело, 
что не везде партийные коми
теты первичных Организаций 
проводят их на должном уров
не, а иногда просто ограничи
ваются пятиминуткой на хозяй
ственной планерке. Экономия 
во времени сказывается на ка
честве подготовки политинфор
матора. Поэтому не случайны 
обоснованные претензии к тем, 
кто не обладает навыками об
щения с коллективом, кто ин
тересную, содержательную бе
седу заменяет чтением методи
ческого материала, предназна
ченного политинформатору. 
Партийным комитетам стоит 
подумать над повышением ме
тодического мастерства высту
пающих, их умением владеть 
словом.

Главное достоинство по
литдня — в его действен
ности. Сложилась в целом 
система работы с вопроса
ми политдня, критическими 
■за/.иечаниями, просьбами, 
предложениями трудящихся. 
Многое удается сделать. По 
просьбам трудящихся в го
роде Томске, например, при

няты меры по упорядочению 
движения пассажирского 
транспорта, по устранению 
недостатков водо- и тепло
снабжения. Неоднократные 
за.мечания на политднях о 
благоустройстве послужили 
поводом для рассмотрения 
на заседании исполкома 
горсовета вопроса о ходе 
благоустроительных работ 
на jpanee сданных объектах.

В ВерхНекетском районе 
исполком огласил список 
очередников на получение 
жилья, ведется работа по 
обеспечению сенокосными 
угодьями сельчан, имеющих 
личные подсобные хозяй
ства, открыт магазин строи
тельных материалов в рай
центре, организована прода
жа торфа населению, введе
на АТС в поселке Цент
ральном, активизируется 
борьба с пьянством. Все 
это — конкретные ответы 
на вопросы политдня.

Систематический конт
роль за реализацией вопро
сов и предложений позволя
ет добиваться действенно
сти, практического резуль
тата. В этом плане заслу
живает внимания работа 
Верхнекетского , райкома 
КПСС, который выносит 
вопросы политдня не только 
на инструктивные совеща
ния, но, если созрела необ
ходимость, и на бюро рай
кома. В июле 1987 года бю
ро рассмотрело вопрос «О 
фактах волокиты в работе с 
критическими замечаниями 
и предложения.ми, выска
занными на единых полит
днях», где отчет держали 
коммунисты — руководите
ли В. Г. Лужбин, Б. Н. Со
коловский, А. И. Чистяков 
и другие. В то же время в 
итоговых информациях рай
комов, горкомов партии не
.мало примеров неоператив
ного реагирования на нуж
ды людей.

В Кожевниковском рай
оне два с половиной года не 
работает фельдшерско-аку
шерский пункт в Малиновке, 
и не раз руководители цент
ральной районной больницы 
обещали направить в село 
специалиста. Не решен воп
рос об изменении режима 
работы отделения связи. В 
Зырянском районе два года 
нет реакции на жалобы жи
телей-одного. из микрорайо
нов о водоснабжении, не ра
ботает детский сад в Шиня- 
еве, по-прежнему слабо ор
ганизовано снабжение про
дуктами питания в малых 
селах. В г. Томске затягива
ются работы по обустройст
ву городской зоны отдыха 
на Сенной Курье, по-преж
нему много нареканий на 
качество продуктов пита

ния, на работу хлебных ма
газинов.

Привожу эти примеры не 
по степени значимости, а 
чтобы показать, что среди 
вопросов, поднимаемых лю
дьми, есть и такие, кото
рые могут быть решены 
оперативно. Это — явная 
недоработка партийных ко
митетов, руководителей хо
зяйств, организаций. не 
проявляющих настойчивости 
в их решении, а также бес
контрольность со стороны 
райкомов партии за работой 
районных служб. Эти крити
ческие замечания должны 
принять на свой счет и со
ответствующие областные 
органы. Следует чаще рас
сматривать наиболее острые, 
повторяющиеся вопросы на 
заседаниях исполкомов, кол
легий областных управлений 
и ведомств для выработки 
программы действий.

Иногда и сами политин
форматоры слабо работают 
над повышением действен
ности политдня, с трудом 
приживается правило: лю
бой политдень начинать с 
информации о решении воп
росов предыдущего. Между 
тем это дает. возможность 
информировать как о при
нятых уже мерах, так и о 
принимаемых, а где-то и 
попытаться решить пробле
мы с помощью самого кол
лектива.

Особую тревогу вызывает от
ношение организаторов и пред
ложениям трудящихся. Ведь 
единый политдень —  это пря
мой и доверительный обмен 
мнениями, совместный поиск и 
принятие решений. К сожале
нию, подготовка к политдню 
еще не везде целенаправленна, 
в потоке критики тонут дель
ные предложения, из которых 
могли бы вырасти добрые де
ла, Убедительный пример ^  
инициатива животноводов Ма- 
заловской фермы Томского 
района на январском политдне 
прошлого года, когда разговор 
шел о том, чтобы ликвидиро
вать отставание во всех отрас
лях. Маэаловцы выступили с 
такой инициативой, что трудно 
было поверить в ее реальное 
осуществление —  дать 1.000-ки
лограммовую прибавку в надо
ях от каждой коровы за год. 
Благодаря .поддержке этого на
чинания, усилиям коллектива 
результат превзошел ожидания 
—  плюс 1.253 килограмма! Но 
есть пример иного рода. В пуб
ликации тегульдетской газеты 
«Коммунист Севера» говори
лось: «Трудно подсчитать, на 
каких только уровнях ни велся 
разговор о строительстве мо
ста через Тегульдетну. Не обо
шли его и на очередном полит
дне. Дорожники даже в свое 
время высказывали предложе
ние построить свайный мост 
силами своей бригады в нера
бочее время. Но это их л)зед- 
ложение не нашло поддержки 
в производственном управле
нии жилищно - коммунального 
хозяйства. А  почему бы не вое.- 
пользоваться предложением?»'. 
А, в самом деле, почему? По
чему бы райисполкому и рай
кому партии не поддержать, не 
развить эту инициативу?

Плохо выполняется пред
ложение работников жи- 
лищио-аксплуатац и о и н ы х 
участков об изготовлении 
на предприятиях города за
пасных частей и деталей 
сантехнического оборудова
ния, хотя принято специаль
ное постановление Томского 
горисполкома.

Огромную аудиторию со
бирает .единый политдень.
Его общедоступность — в 
духе (засширяющейся демо
кратии и гласности. Но, как 
и всякое дело, практика 
единых политдней должна 
развиваться, совершенство
ваться. В селах области в 
рамках политдня стали про
водиться информационно-по
литические встречи. В раз
говор на прошедшем в ян
варе политдне по темам гор
комов, райкомов партии 
удачно «вписались» отчеты 
руководителей Верхнекет
ского района по выполнению 
программы производства то
варов народного .потребле
ния и сходы граждан в се
лах Шегарского района по 
воспитанию детей. В Томске 
в ходе единого политдня 
проведены информационно- 
политические встречи секрет^ 
тарей горкома партии, руко- 
водителей горисполкома с 
трудящимися и идеологиче
ским активом. Возможны, 
особенно в молодежных 
аудиториях, диспуты, дискус
сии, «круглые с голы». Ки
ровский райком КПСС про
водит, к примеру, по темам 
политдня собрания, встречи 
с населением по месту жи
тельства, особенно в летнее 
время, что позволяет при
влечь к беседе, а затем и к 
работе в микрорайонах пен
сионеров, домохозяек, более 
целенаправленно работать с 
выборным активом.

Словом, приемлема любая ^
форма, которая бы способ- ^
ствовала политическому ин
формированию, обмену мне
ниями, развитию социальной 
активности трудящихся. 
Политинформаторы партий
ных комитетов должны 
стремиться к тому, чтобы 
единый политдень проходил 
не в форме монолога, а жи
вого заинтересованного раз
говора, служил бы отправ
ной точкой [конкретным де
лам,

Политдень — это трибуна ] 
современного руководителя г ' 
— партийного, советского, 
хозяйственного. Это — воз
можность откровенного, пря
мого и честного разговора с 
людьми по самым острым 
вопросам. Использовать эту 
трибуну надо 1C максималь
ной отдачей — разъяснять, 
призывать, организовывать, 
а в конечном счете, прово
дить идеи и политику 'пар
тии.

Л. ВЬЮГОВА,
инструктор обкома 

КПСС.

«Ускорение-90» Молодой специалист! место в перестройке
Более ста молодых специалистов, выпускников вузов 

и техникумов, собрались недавно в объединении «Том- 
леспром» на творческую конференцию. Как специалисту 
найти свое место в перестройке? Как повысить роль мо
лодых инженеров и техников в ускорении научно-техни
ческого прогресса? За что браться прежде всего и как 
эффективнее использовать знания, полученные в инсти
тутах и техникумах? Таковы основные вопросы, обсуж
давшиеся на конферекцнн.

С докладо.м о роли моло
дого специалиста в пере
стройке и ускорении научно- 
технического прогресса вы
ступил за.меститель началь
ника объединения В. Т. 
Степанов. Он йодробно оз
накомил собравшихся с по
ложением дел на предприя
тиях отрасли и теми зада
чами, которые предстоит 
решать до конца пятилет-

I
ки. Рассказал и об основ
ных направлениях развития 
отрасли по комплексной 
программе «Ускорение-90».

Судьба перестройки в от
расли решается главным 
образом на лесосеках, уча
стках, в цехах. Этим опре
деляется и роль молодого 
специалиста в новых усло
виях хозяйствования. Зани
мая, как правило, должности

мастеров, техноруков, на
чальников участков, цехов, 
входя непосредственно в со
став бригад, комплексов, 
молодой специалист находит
ся на передне.м крае пере
стройки.

Молодые специалисты не 
только поделились. опытом 
работы, но и рассказали о 
подмеченных ими недостат
ках в организации труда, 
выдвинули предложения по 
их устранению. Сразу отме
тим, что в выступлениях (а 
их было двадцать) высказа
но немало нареканий в ад
рес хозяйственников и 
профсоюзных комитетов. 
Речь шла в основном о бы
товой неустроенности, но, 
бывает, не предоставляется

вовремя работа по специаль
ности, иной раз инженер на
значается на должность без 
стажировки, без соответству
ющего ознакомления с ус
ловиями работы, правами и 
обязанностями. Об этом го
ворили А. А. Зеленин с 
Белоярского ЛПК, Д. Н. 
Якутов из Чаинского ЛПХ, 
В. Н. Васильев с Томского 
РМЗ и другие выпускники.

Но главное в выступлени
ях молодых специалистов— 
не жалобы на неурядицы, а 
искренняя озабоченность 
тем. как улучшить работу 
на вверенных участках.

К примеру, начальника 
цеха деревообработки А. А. 
Юрьева из Ергайского ЛПХ 
тревожит вопрос использо

вания отходов. Ввести их в 
оборот не представляется 
возможным из-за отсутствия 
необходимого оборудования. 
К тому же планы производ
ства не сбалансированы с 
сырьем, что заведомо ста
вит коллектив в сложное 
положение. А.' И. Цыган
ков из лесотехнической 
школы обратил внимание на 
качество подготовки квали
фицированных рабочих для 
объединения. Шедложил 
конкретные меры: более тща
тельный отбор претендентов 
при направлении в школу, 
увеличение количества часов 
на практическую подготовку, 
улучшение использования 
имеющейся в школе техни
ки. О вкладе молодых спе

циалистов в механизацию и 
авто.матизацию производства 
рассказал инженер-конст
руктор с Томского ЛОК 
В. М. Борисов.

Говорили молодые специа
листы и о низком уровне 
экономических знаний. Тех. 
что получены в институтах 
и техникумах, сейчас — 
при новом хозяйственном 
механизме, при внедрении 
хозрасчета во всех звеньях 
производства — уже недо
стает. Конечно, расширить 
экономический кругозор при 
желании можно и через 
самообразование. Не в сто
роне, думается, должны 
быть и высококвалифициро
ванные, опытные специали
сты, они призваны помочь

молодым людям пред.метно 
разобраться в теории и 
практике хозрасчета. Есть 
смысл в организации для 
молодых специалистов эко
номических' семинаров.

Немало упреков выска
зано на конференции в ад
рес головного совета моло
дых специалистов объедине
ния. а также курирующих 
отделов; технического и от
дела кадров. Побольше бы 
проводить деловых' встреч, 
экскурсий по обмену опы
том, семинаров по специаль
ностям. Одна из причин 
слабого внимания к этой ра
боте на местах — в отсут
ствии на многих предприя
тиях советов молодых спе
циалистов.

Несколько выпускников 
последних лет уже назначе
ны директорами, главными 
инженерами, начальниками 
отделов предприятий. ■' Есте
ственно, молодые специали
сты и руководители долж
ны четко видеть перспекти
ву. Об этом позаботится, в 
частности, новый состав го
ловного совета, избранный 
на конференции. Ему пору
чено, детально разобрав
шись в высказанных замеча
ниях и предложениях, ак
тивизировать роль молодых 
специалистов.

В. ГЛОТОВ, 
заведующий отделом 
научно-технической ин
формации ПКБ «Том- 

леелрома».
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ВАШЕ МНЕНИЕ
в  критической статье «Обида», опубли

кованной 03 января, рассказывалось, что 
столяр «А. |С. Щербинин по распоряжению 
начальника |«Запсиблесстроя» А. В. Тара
сенко должен , был построить и обору
довать небольшую мастерскую, где поку
патели могут отпилить или прострогать 
доски, заказать брусок нужного размера. 
Выгода от этого обоюдная для предприя- 

~тня и гоэкупателей. Однако директора раз
дражала инициативность столяра, его по
стоянное напоминание о сроках строи
тельства, мебование внимания к этому 
объекту. И Л. А. Михайлова одергивала 
А. С. Щербинина, подчеркивая, что он 
всего лишь столяр, а не директор. Делоне 
двигалось. >

В результате—мастерская не построена, 
столяр уволился, деревообрабатывающие 
станки простаивают. В статье говорилось, 
что руководитель должен уметь органи
зовать своих работников, поставить на

службу деловые качества каждого. А 
здесь организаторские способности столя
ра вызвали недовольство директора. /

После цублнкацнн я редакцию пришло 
письмо ^а подписью директора лесоторго
вого предприятия Л. А. Михайловой. Во
обще принято, цто на выступление газеты 
отвечают партийные, профсоюзные орга
низации, которые должны беспристрастно 
во всем разобраться, или вышестоящие 
производственные подразделения. Однако 
директор сама отвечает на критику, пред
ставив свое ,мнение как общественное.

Очернив столяра, противопоставив ему 
«успехи коллектива», директор по су
ществу конфликта лишь сообщила; «Ма
стерская, нужная предприятию п покупа
телям, действительно не построена, это 
факт подлинный, хотя следует п(ризнать 
объективно, что «без покупки» (покупатели 
все же не уходят». И еще одно письмо 
пришло э  редакцию.

КАК ОБСУЖ ДАЛИ СТАТЬЮ
Не сразу решилась обра

титься к вам, но молчать и 
дальше тоже трудно. До 1 
февраля этого года я рабо
тала на Томском лесоторго
вом предприятии треста 
«Запсиблесстройторг», что 
находится на ул. Нижне-Лу
говой, в должности бухгал
тера. Думаю, что. вы уже 
получили коллективное пи
сьмо по статье Э. (^тойлова 
«Обида» от 23 января. Эта 
статья действительно об
суждалась, но, думаю, не 
безынтересно будет узнать, 
как это происходило.

Нас всех, в приказном по
рядке, «пригласила» к себе 
директор Л. А. Михайлова. 
Когда собрались почти все 
работающие в этот день, то 
директор объявила, что она 
собрала нас для обсуждения 
статьи. Затем сама лично 
зачитала статью, после чего 
присутствующим было пред
ложено высказаться. Жела
ющих не нащлось, т. к., до
пустим, мне была соверщен- 
но непонятна цель этого соб
рания.

Более часа Л. А. Михай
лова оправдывалась (друго
го слова - здесь не подбе- 
рещь) перед нами. Затем 
она перечисляла все свои 
заслуги перед предприятием, 
которые выразились лишь в 
асфальтировании небольшой 
площадки на территории 
магазинов № 1, № 3 и сто
янки для автомашин. Хотя 
даже эти заслуги можно ста
вить под со.мнение, тан как

почти все лето Л. А. Ми
хайлова отсутствовала; от
пуск, выезд на ярмарку в 
Москву, лечение'по больнич
ному листку.

В письме, отправ
ленном в редакцию, 
изложено мнение самой Ми
хайловой, тем более, что ре
дактирование письма произ
водила опять же Л. А. Ми
хайлова вместе с юристом 
предприятия 3. Н. Бокша. 
Хотя на собрании при об
суждении статьи мнения 
разошлись, тем не менее это 
никак не отразилось на 
«мнении коллектива». Очень 
удобная формулировка — 
«мнение коллектива».

Единственное, с чем впол
не я согласна, так это с 
тем, что корреспонденту 
следовало поговорить с чле
нами коллектива. Лично я 
считаю, что ситуация, опи
санная в статье «Обида», 
для нашего предприятия ти
пична, это касается как си
стемы оплаты, так и отно
шения директора Л. А. Ми
хайловой к рядовым работ
никам предприятия.

Ведь для того, чтобы все 
работы были выполнены, 
требовался минимум: заклю
чение трудового соглашения 
с бригадой, определение 
объема работ и времени на
чала и окончания их. А так
же надо было оговорить си
стему оплаты. Что же полу
чилось в действительности? 
А. С. Щербинину выплачена

заработная плата с июня по 
сентябрь, а работы факти
чески не выполнены. Тут 
мало говорить об амбициях 
директора, а следует гово
рить о ее полной экономиче
ской безгра.мотности. По 
моему мнению, руководитель 
любого предприятия должен 
уметь считать деньги, чего 
не скажешь о Михайловой!

Оплата труда на предпри
ятии производится не за 
фактически выполняемую 
работу, а по принципу: «хо
роший человек», нужно же 
его как-то заинтересовать. 
Так производится оплата 
крановщику Н. В. Голубеву. 
Хотя автокран отработал не
сколько дней, а затем был 
опломбирован Гостехнадзо
ром, путевые листы подпи
сывались директором и ин- 
женером-механиком Ю. М. 
Глебовым. А в путевых про
ставлялись не восемь часов 
фактического пребывания 
этого работника— на произ
водстве, а одиннадцать. В 
связи с неисправностью ав
токран не поставлен на 
учет в ГАИ, следовательно, 
простаивает по вине адми
нистрации. И в это время 
выписываются наряды за 
разгрузку вагонов сторон
ним работникам. Так, в де
кабре ' было выплачено 
Н. Ф. Перминову 44 рубля. 
Кроме автокрана, не прохо
дил с 1986 года техосмотр 
в ГАИ автобус «КАВЗ-685», 
на котором производится 
доставка работников пред-

Сделать добро
Совет ветеранов г. Томска обсудил итоги рейда

■ ■ ■

На пленуме Томского го
родского совета ветеранов 

''обсуждены итоги рейда по 
•'улучшению материально^бы- 

товых условий ветеранов 
войны и труда. С докладом 
выступил председатель • со
вета И. А. Привалихин. В 
городе, сказал он, 54.520 
пенсионеров. Из них более 
23 тысяч работают. В ходе 
рейда обследованы условия 
жизни 41.730 ветеранов, в 
том числе 1.474 инвалидов 
Великой Отечественной вой
ны. Взяты на учет 388 оди
ноких престарелых.

Рейд помог глубже уяс
нить и осмыслить проблемы, 
требующие эффективного 
решения, факты равнодушия, 
волокиты, невнимательного 
отношения к обслуживанию 
ветеранов. Наиболее острой 
проблемой по-прежнему яв
ляется улучшение жилищ
ных условий ветеранов. 
Слишком медленно идет те
лефонизация квархир участ
ников Великой Отечествен
ной войны.

Председатель бытовой ко
миссии Ленинского совета) 
ветеранов М. С. Логинов 
говорил о том, что в городе 
мало внимания уделяется

ветеранам труда, даже тем, 
кто удостоен медали «За 
доблестный труд в Великой 
Отечественной войне
1941 —1945 гг.». Предсе
датель совета ветеранов 
ТЭМЗа Я. И. Эскин с глу
боким возмущением рас
сказывал, что на заводе за
крыли музей, свалили экс
понаты в подвал, ликвиди
ровали хор ветеранов, дет
ский клуб.

Выступавшие предлагали 
усилить контроль за рабо
той столов заказов для ин
валидов и участников Вели
кой Отечественной войны. 
Там много непорядков.

'Все еще не созданы нор
мальные условия для рабо
ты некоторым советам вете
ранов. В Ленинском районе 
в течение нескольких лет не 
могут выделить совету ве
теранов помещение, хотя на 
этот счет было решение 
горисполкома.

На пленуме снова шел 
острый разговор о мораль
ном облике ветерана. Не 
все ветераны войны и тру
да показывают лучший 
пример молодежи.

Всем советам ветеранов, 
говорилось на пленуме.

следует принять самое ак
тивное участие в реализа
ции решений февральского 
{1988 г.) Пленума ЦК 
‘КПСС «О ходе перестройки 
средней и высшей школы и 
задачах партии по ее осу
ществлению». Необходимо 
укреплять связь с воинами- 
'интернационалистами, объ
единить с ними усилия в 
проведении работы по воен- 
яо-патриотическо^ту воспи
танию юношества, больше 
оказывать помощи комите
там комсомола в подготовке 
к 70-летию ВЛКСМ.

На пленуме выступил 
председатель областного со
вета ветеранов В. М. Бирю
ков. Он рассказал о про
шедшем в Ульяновске пле
нуме Всероссийского совета 
ветеранов, об опыте работы 
■советов Ульяновской облас
ти, подчеркнул необходи
мость повсеместно создать 
клубы ветеранов, сосредото
чив в них всю массовую ра
боту. Рейд решено продол
жить.

В принятом постановле
нии определены задачи по 
перестройке работы советов 
ветеранов.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

приятия на работу и с рабо
ты.

За техническое состояние 
автотранспорта должен от
вечать инженер-механик 
Ю, М. Глебов. Должен, но 
не отвечает. Так кто ответит 
за растащенный автомобиль 
«ГАЗ-52», который стоит на 
территории предприятия и 
оп1« осенью был на ходу? 
Кроме того, тот же Глебов 
Ю. М. по приказу получает 
ЙО!(проЦентов надбавки к дол
жностному окладу «за поста
новку и организацию раз
грузки вагонов». И это в то 
время, когда предприятие 
тысячи платит за свер.хнор- 
мативный простой вагонов.

Да, ситуация на предпри
ятии сложная, и поэтому 
директору Л. А. Михайло
вой следовало свою энергию 
направить не на стравлива
ние членов коллектива меж
ду собой и раздувание 
склок, а на упорядочение 
работы отделов и служб.

Ведь с 1987 года не оприхо
довано более 20 вагонов с гру
зами, а некоторые вагоны пе
реданы другим организациям 
без оформления соответст
вующих документов. И поэто
му эти организации, деньги 
за полученные товары в
1987 году не перечислили, 
в то время как с нашей 
фирмы поставщики сняли 
соответствующие суммы. А 
ведь кредитование банка не 
беспредельно! И поэтому, 
рассчитавшись с долгами в 
конце декабря 1987 года, 
уже в начале января 1988 
года предприятие опять на
ходится на картотеке, то 
есть долги растут.

Да, я человек не' совсем 
удобный таким, как она. 
Тем более что имею дур
ную привычку высказывать 
свое мнение открыто, что и 
случилось на профсоюзном 
собрании в начале января
1988 года. Я сказала, что 
Михайлова Л. А. является 
инициатором и участником 
пьянок коллектива, состо
явшихся в ноябре в ресто
ране «Сибирь» и в  декабре 
в торговом отделе предпри
ятия.

Хотя в протоколе собра
ния, отправленного в обком 
профсоюза госучреждений, 
это выглядит следующим об
разом; «Козлова Г. В. ука
зала директору предприя
тия Михайловой Л. А. на 
низкую работу по борьбе с 
алкоголизмом». Вот так, не 
больше и не меньше.

Г. КОЗЛОВА.

БЕЗЗУБЫЙ ВОПРОС?
Нужны меры, которые бы позволили 

заметно улучшить стоматологическую по
мощь населению.

На очередном заседа
нии исполкома областно
го Совета рассмотрен воп
рос об оказании стомато
логической помощи насе
лению. Вопрос очень зло
бодневный, если учесть, 
что потребность в стома
тологическом обслужива
нии большая. По предва
рительным подсчетам, семь 
из десяти жителей обла
сти нуждаются в лечении 
зубов, но только два-три 
его получают.

Плачевная обстановка сло
жилась в Томске и районах 
с.оказанием этого вида по
мощи. В областном центре, 
чтобы попасть на прием к 
врачу, очередь за талоном 
на прием надо занимать ед
ва ли ни с вечера. А во мно
гих отдаленных селах вра- 
чей-стоматологов вообще 
нет. Несколько лучше поло
жение с санированием зубов 
у детей, но и то лишь у до
школьников и у детей школ- 
интернатов, а в большинстве 
массовых, неспециализиро
ванных школ зубоврачебная 
помощь не оказывается.

Лишь с одним видом ус
луг дела обстоят благополуч
но—с удалением зубов. В то 
же время поставить протез 
— проблема.

Чем же объяснить такую 
запущенность в стоматоло
гическом обслуживании? Де
фицитом врачей-специали- 
стов, а сам дефицит — от
сутствием каких-либо серь
езных мер в подготовке кад
ров и обеспечении их жиль
ем. По этой причине не хва
тает 120 врачей, и более ста 
кресел не используется во 
вторую смену.

Что же противопоставил 
этим трудностям наш област
ной штаб здравоохранения— 
облздравотдел? Удивительно 
беспомощным было сообще
ние заведующего облздрав- 
отделом В. В. Пановицы. 
Будто бы и вопросы перед 
вышестоящими организация
ми ставил, и на прямую 
связь с руководителями 
предприятий выходил, но, по 
его же. словам, получалось, 
что толку от этого мало. И 
объяснение этому находится

—  Школьные будни —

вполне: разовые просьбы,
единичные «инъекции», го
воря врачебным языком, не 
могут принести сколько-ни
будь заметного улучшения, 
если болезнь запущена край
не.

А вот какой-либо серьез
ной программы по улучше
нию стоматологической по
мощи, по-настоящему нова
торской. облздравотдел на 
заседание исполкома не пред
ставил. Поэтому и разговор 
ушел в выяснение деталей.

Немало было эмоций при 
рассмотрении этого вопроса.'  ̂
Да это и понятно: речь шла ' 
о здоровье людей, причем 
о здоровье практически каж
дого. Но, к сожалению, от
сутствовала конструктив
ность. Попытка членов ис
полкома сориентировать ру
ководство областного и го
родского отделов здравоох
ранения на укрепление свя
зей с трудовыми коллекти
вами и решение наболевших 
проблем через эту связь — 
направление заводских хоз- 
стипендиатов, открытие зу
боврачебных кабинетов на 
базе предприятий, предостав
ление ведомственного жилья 
специалистам - стоматологам 
— выглядит позитивно. Но 
ведь без помощи органов 
власти на местах это наме
рение — всего лишь совет, 
оно не имеет законодатель
ной силы. Между тем пред
седатели райисполкомов, 
пусть хотя бы г. Томска, на 
заседание исполкома даже 
не были приглашены.

Неудовлетворенность оста
лась от хода обсуждения. 
Третье решение по улучше
нию стомадологической по- 

’ мощи принимает исполком 
областного Совета, а улучше
ние и не прос.матривается. 
Правильно было замечено 
на заседании, что проект ре
шения нуждается в корен
ной переработке. В нем дей
ствительно должны быть, пре
дусмотрены такие мерьг, ко
торые бы: позволили замет- 
но улучшить стоматологиче
скую помощь. Причем не 
завтра, а сегодня. И ответ
ственность за это должны 
нести и медики, и те, кто 
направляет их работу.

У Ч И Т Е Л Ь  М А Т Е М А Т И К И
в  учительских хлопотах незаметно про

летает время. 'Кажется, что совсем недав
но приехала в Сосновку после оконча
ния Томского пединститута Л. А. Сосни

на. А теперь ее стаж работы уже 1в лет. 
Лидия Александровна преподает матема
тику в Сосновской восьмилетней школе.

Фото В. Кровельщикова.
Каргасокский район.

У К Р О Т И  Т Р А П Е З У
В соответствии с этим по

стулатом Гиппократа дей
ствует загорский врач-дие
толог Валерий Сергеев, ко
торый лечит своих боль
ных старым, но оправдан
ным способом—правильной 
едой.

Лечение в санатории, где 
работает Сергеев, и впрямь 
начинается со стола. С хле
ба. На вид он не такой уж 
аппетитный — серый, чер
ствый, но содержит ценней
шие пищевые отруби. Сер
геев не заставляет голодать, 
не устраивает разгрузочные 
дни. Он кормит и мясом, и 
овощами, и молочными про
дуктами, поит соками—са
мых невообразимых соста
вов — из фруктов, добавляя 
в них травы. Но все это—в 
меру.

— Мы заняты поиском 
«деликатесов»-, — говорит 

■' * Сергеев,—но при этом не ин
формированы о полезности 
или вредности того или 
иного продукта, И потому 
было бы целесообразно на 
этикетках продуктов пита
ния указывать, при каких 
заболеваниях не рекоменду
ется их употреблять. Уве
рен, что это смягчило бы 
проблему дефицита на мно
гие «деликатесы». Надо

«ВСЕ ПИЩЕВЫЕ ВЕЩЕСТВА ДОЛЖНЫ БЫТЬ ЛЕЧЕБНЫМИ СРЕДСТВАМИ, 
А ВСЕ ЛЕЧЕБНЫЕ СРЕДСТВА — ПИЩЕВЫМИ ВЕЩЕСТВАМИ».

учиться рационально стро
ить свое питание. Для- каж
дого из нас—это жизненно 
необходимо.

По данным медиков, 30 
процентов населения страны 
имеют избыточный вес. Че
ловек, ведущий мало
подвижный образ жизни, 
ежедневно приносит в орга
низм больше энергии, чем 
тратит. Это приводит к на
коплению массы тела.. Па
раллельно нарастает холе
стерин, развивается атеро
склеротическое поражение 
кровеносных сосудов. А это 
в свою очередь приводит к 
недостаточному поступле
нию питательных веществ и 
энергетического материала 
в организм, что неизменно 
повлечет за собой приступы 
стенокардии и другие неду
ги. Сахарный диабет, гипер
тония, нарушение солевого 
обмена — все это грозит 
тем, кто не знает меры в 
еде. Сейчас врачи все чаще 
сталкиваются с сочетанием 
нескольких болезней одного 
больного. Налицо многопла
новость причин, которые

могут вывести организм из 
состояния равновесия и 
способствовать развитию бо
лезни—стрессы, колебания 
пагоды, нарушение режима 
питания. Естественно, что 
больному человеку уже не 
до физкультуры, а это еще 
больше усугубляет гипо
кинезию. человек замыкает
ся в своей болезни, снижа
ется эмоциональное воспри
ятие окружающего мира, 
начинается психическая де
прессия.

Страдает и иммунная си
стема. Человек становится 
легкой добычей микробных 
или вирусных агентов, и 
все это вместе взятое при
водит к еще более сильно
му нарушению обмена ве
ществ. То есть болезнь как 
бы замыкается на новом, 
более опасном уровне.

Даже простое нарушение 
режима питания (редкие или 
обильные приемы пищи) — 
хорошая среда для разви
тия гастритов, язвенной бо
лезни желудка, колитов. И 
вот здесь врачи поликли
ник идут по пути наимень

шего сопротивления. Если, 
допустим, речь идет о бо
лезни желудонно-кишечно- 
го тракта, то они, как пра
вило, исключают из пита
ния почти все свежие про
дукты, в лучшем случае, 
оставляют блюда, приготов
ленные «на пару» или от
варные. И обычно эти реко
мендации носят «пожизнен- 
ньш» характер. Хотя при неко
торых заболеваниях кишечни
ка такое лечение не только 
не полезно, но и вредно. По 
мере уменьшения болезнен
ных проявлений должен 
расширяться пищевой раци
он в количественном и ка
чественном отношении. То 
есть, диета — это гибкое, а 
не постоянное средство лече
ния. Ведь щадящая ди
ета, применяемая длител!)- 
ное время, может привести 
к снижению моторики и 
TOHlyca' желудочноУкишеч- 
ного тракта, снижению сек
реции, а это уже новая бо
лезнь.

Но стоит ли упрекать за 
такие рекомендации врачей 
поликлиник или цеховых

врачей? Кто учил их психо
терапии, диетологии? Их 
некомпетентность в подоб
ных вопросах заставляет 
больных прибегать к само
лечению—то искусственно
му голоданию, то сыро
едению, то вегетарианству. 
А результаты всегда весьма 
сомнительные.

Нельзя рассматривать 
врача-диетолога только как 
представителя кухни, счи
тает Сергеев. Диетолог—это 
врач широкого профиля. 
Чтобы дать квалифици- 
ро1ванное заключение, он 
должен ориентироваться и в 
гастроэнтерологии, и в эн
докринологии, и в биохимии, 
не говоря уже о кулинарии, 
фитотерапии. В этом деле 
нужно объединить усилия 
врачей трех специальнос
тей—психотерапевтов, дие
тологов и врачей по лечеб
ной физкультуре. Такое 
единство позволит отойти от 
медикаментозных средств 
лечения. Базой для обкатки 
таких программ могли бы 
стать диагностические ком
плексы городского или рай

онного типа, а медико-сани
тарные части явились бы 
авоеобразными филиалами, 
в которых непосредственно 
и реализовывались бы про
филактические рекоменда
ции по рациональному пи
танию. Помощь в этом деле 
могли бы оказать и депутат
ские комиссии по здраво
охранению в исполкомах 
районных или городских Со
ветов народных депутатов, 
которые бы на своих засе
даниях заслушивали отчеты 
руководителей учреждений 
общепита, предприятий пи
щевой прсимышленности, 
‘врачей санэпидемстанций.

Жизнь заставляет вспом
нить солернский кодекс 
здоровья, который на ны
нешнем этапе профилакти
ческого направления в здра
воохранении звучит особен
но актуально: «Если ты хо
чешь здоровье вернуть и не 
ведать болезней —скромно 
обедай. О вине же забудь. 
Не сочти бесполезным 
бодрствовать после еды, 
полуденного сна избегай. 
Будешь за этим следить— 
проживешь ты долго на све
те. Если врачей не хватает, 
пусть будут врачами твои
ми — веселый характер и 
умеренность в пище».

В. и т к и н ,
Корр. ТАСС.

Загорск,
Московская область.
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Конф1дгерь... 
«Достоинство»
Въездные ворота в немецкую колонию «Дигни- 

дад», что на юге Чили, неохотно приоткрывает 
женщина в одеждах сестры милосердия времен пер
вой мировой войны. Но белоснежная шапочка с 
■краоным крестом и накрахмаленный медицинский 
передник — камуфляж. Вдруг да забредет кто-ни
будь с длинным языком! И забредают. Свидетель
ство тому — публикация в западногерманском жур
нале «Штерн», который рассказывает об этом тай
ном концлагере с тремя рядами колючей проволо
ки, где людей превращают в безвольных рабов.

В заведении, чье название переводится как «До
стоинство», с помощью психотропных препаратов, 
■электрошока и элементарного и^иения ведется 
оболванивание нескольких сотен западных немцев, 
превращение их в исполнительных истуканов, зада
ча которых выполнять любое указание «фюрера».

«Фюрер» в колонии есть. Это Пауль Шефер. 
Еще в 1961 году он и возглавляемая им секта ока
зались в центре крупного политического скандала 
в ФРГ. В начале пятидесятых годов неподалеку от 
западногер.манской столицы, в Зигбурге, этот «про
поведник», как он сам себя величал, создал весьма 
необычную религиозную общину. Члены секты — 
преимущественно дети — содержались на казар- 
менно.м положении. После громких разоблачений 
«фюрер» бежал в Чили. Прокуратура Бонна с 
большим опозданием отдала распоряжение о его 
аресте.

Шеферу удалось увлечь за собой многих чле
нов своей секты, связанных, как во времена наци
стской Германии, эсесовской круговой порукой. Се
мьи получили от них лишь весточки. Например, 
мать одного из переселенцев через несколько не
дель нашла в почтовом ящике открытку из марок
канского города Танжера. В ней было всего не
сколько слов; «Мама, я уехал в гастрольную поезд
ку с детским хором. Больше вестей от меня не жди 
и не волнуйся». Встревоженные папы к мамы бро
сились с криками о помощи в МИД ФРГ, однако 
западногерманские власти палец о палец не удари
ли, чтобы вызволить из застенков «Дигнидада» хо
тя бы одного ребенка.

Когда Шефер уговорами и угрозами увез сотни 
детей, он обещал им жизнь, как у Христа за пазу
хой. Заманил он к себе и некоторых взрослых.

Но действительность оказалась иной. Колония 
обросла рядами колючей проволоки и укрепления
ми, стала напоминать концентрационный лагерь. 
Шефер отказался от христианских нравоучений (их 
сменили примитивно антикоммунистические). Нача
лось открытое истязание как взрослых, так и де
тей. Работали они по 16 часов в сутки — без вы
ходных дней и бесплатно. Как рассказывали свиде
тели, мучение непосильным трудом полностью ли
шало людей сил. Однако это было бы полбеды, если 
бы не жестокие избиения и издевательства с целью 
убить в людях чувство собственного достоинства, 
превратить их в бессловесные механизмы.

Бежать из этого ада удалось немногим. Послед
ний два года назад побег совершила чета Пакмо- 
ров—Лотти и Георг. Скрываясь от преследования, 
они все же не решились обратиться за помощью 
в посольство ФРГ в Чили. Почему? «Штерн» так 
отвечает на этот вопрос: дипломатическое предста
вительство Бонна было чуть ли не сообщником 
Шефера и его окружения. Оно фактически покры
вало неблаговидные дела в колонии Шефера. Дру
гой беглец Хайнц 1Пмидт, который намеревался 
рассказать о многочисленных фактах пыток, был 
даже возвращен западногерманскими дипломатами 
в руки самого «фюрера». Его дальнейшая судьба 
неизвестна.

3 октября 1985 года посол ФРГ в Чили Хольц- 
хаймер сообщил своему министерству иностранных 
дел, что попытки всех его служб выявить преступ
ные деяния ответственных за колонию «Дигнидад», 
оказались безуспешными. И еще один красноречи
вый факт. Когда у Шефера истек срок действия 
загранпаспорта, консульский отдел посольства ФРГ 
в Чили выдал ему новый—для поездок за океан, 
на свою родину.

■Шефера обласкал и чилийский диктатор Пино
чет. Ои неоднократно посещал колонию и востор
гался ее порядками.

Под покровом ночи доставляли туда тех чилий
цев, кто вел борьбу против Пиночета—за демокра
тию. Политических заключенных подвергали в ко
лонии изуверским пыткам. Пиночетовским палачам 
было чему поучиться у западногерманских. Обо 
всем этом говорилось в докладе Комиссии ООН по 
правам человека. Там отмечалось, что в колонии 
проводятся эксперименты с целью определить 
способность человека выдержать электрошок, уда
ры, подвешивание, наркотики, длительную изоля
цию от внешнего мира.

Есть у Шефера и другие покровители—не толь
ко в Чили, но и в современной ФРГ. Орган правой 
партии ХСС «Байернкурир» поместил в одном 
из номеров восторженную публикацию о «Дигни
дад». Ее автор—один из видных деятелей партии 
Вольфганг Фогельсгезанг, регулярно посещающий 
этот концлагерь, писал: «Когда мы прощались, ко
лонисты стояли рядами. Мы прослезились. Это 
было возвращение в прошло'е, которое воссозда
но здесь. И это был взгляд в будущее. Там про
цветает консерватизм, там думают о Баварии, вы
вешивают бело-голубые флаги с баварским львом, 
думают о лидере ХСС Франце-Иозефе Штраусе». 
Портрет с дарственной подписью самого Штрауса 
висит в «красном уголке» этого современного 
концлагеря...

Г. КУЛЬБИЦКИИ.
Бонн.

52D метров под водой
ПАРИЖ. В'первые в мире два французских 

аквалангиста осуществили в воскресенье близ 
Марселя, в бухте Кассис, погружение на глубину 
520 метров. Этот уникальный эксперимент прове
ден французской ком,панией «Комекс», специали
зирующейся на подводных работах, в рамках на
учно-исследовательской программы «Гидра уш».

Накануне этого рекордного погружения участву
ющие в эксперименте шесть аквалангистов в тече
ние почти трех недель находились в установленном 
на исследовательском судне «Орелия» специаль
ном кессоне, где давление постепенно было дове
дено до тюго же уровня, что на глубине 520 мет
ров. В кессон подавалась разработанная француз
скими специалистами новая дыхательная смесь, в 
состав которой, в частности, входят кислород, во
дород и гелий.

После проверки оборудования из кессона на 
глубине 520 метров, где давление составляет 50 
килограммов на квадратный сантиметр, в воду 
вышел Патрик Род, к котором^ полчаса спустя 
присоединился его коллега Луи Шнейдер. Во вре
мя погружения, которое длилось около двух часов,

I водолазы подготовили к работе подводного робота,
I снабженного кинокамерами. Он будет снимать все 
I работы, которые аквалангисты должны осуще- 
I стоить в течение четырех дней.
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ПРИГЛАШАЕМ 
К Ф ОТОКОНКУРСУ

Подведены итоги фотоконкурса 1987 года, девизом ко
торого были слова «Время, мы и объектив». Победителя
ми стали:

фотокорреспондент ; чаннской ^районной газеты 
«За коммунизм» ЛЕОНИД ПЕТРОЧЕНКО, за снимок 
воина-интернационалиста «Вернулся к мирному труду»;

АЛЕКСАНДР БАТУРИН, фотокорреспондент многоти 
ражной газеты «Техника шахты», за снимок «Огни род
ного города»;

ЮРИИ ЧУРСИН, фотолюбитель, за снимок «Весеннее 
настроение».

В залах и на вернисажах

Редакция газеты «Красное 
знамя» благодарит всех при
нявших в нем участие. Все
го в газету пришло больше 
двухсот пятидесяти фотора
бот. Все они рассмотрены, и 
се.мьдесят пять были опуб
ликованы. В фотоконкурсе 
приняли участие как фото
корреспонденты, так и фо
толюбители сел. рабочих по
селков и городов нашей об
ласти.

Дипломы и поощрительные 
премии присуждены А. Са
мойлову, В. Русскому, 
А. Панчехину.

Редакция поздравляет по
бедителей и желает им 
дальнейших творческих по
исков и удач.

Мы продолжаем фотокон
курс «Время, мы и объек
тив» в наступившем 1988 го
ду. Организаторы конкурса 
ждут от фотолюбителей и 
фотокорреспондентов, от фо- 
тогрэфоп профессионалов и 
людей, первый раз взявших 
в руки фотокамеру, снимки, 
рассказывающие о сегодняш
нем дне нашего общества, о 
преобразованиях, которые 
идут; в нем, о людях, нахо
дящихся в гуще перестрой
ки, о волнующих проблемах. 
Как и в предыдущих конкур
сах, мы хотели бы, чтобы его 
участники отразили в своих 
работах все многообразие на
шей жизни: достижения эко- - 
номического и социально
культурного строительства, 
красоту и неповторимость 
сибирской природы, освоение 
природных богатств нашей 
области, защиту и разумное 
отношение к окружающему 
нас миру. Пусть проявится в 
конкурсе и пристрастное от

ношение объектива к нашим 
недостаткам.

Все присланные работы 
будет оценивать жюри кон
курса. Оно же , назовет име
на победителей. Каждый уча
стник конкурса .может при
слать неограниченное коли 
чество черно-белых фото
графий.

К у'частию в конкурсе до
пускаются работы, ранее ни
где не опубликованные, вы
полненные в жанрах как до
ку.ментальной. публицисти
ческой, так и художествен 
ной .фотографии. Если автор 
не с.может отразить свою 
идею в одном снимке, он 
может представить серию 
фотографий. Все фоторабо
ты, посылаемые к нам в га
зету, должны быть безупреч
ны в техническом отноше
нии. Фотографии желатель
но присылать размером не 
меньше 18X24 см. К каждо
му снимку указать (на от
дельном листке!) фамилию и 
адрес автора. На конверте 
необходимо сделать надпись: 
«На фотоконкурс».

За лучшие работы будут 
присуждены премии: первая
— 100 рублей, вторая — 
75 рублей, третья — 50 руб
лей. Четыре поощритель
ные—по 25 рублей каждая
— по следующим разделам: 
«Наш современник», «Шаги 
прогресса», «Родные про
сторы», «Спорт».

Снимки не рецензируются 
и не возвращаются. Послед
ний срок отправки работ — 
15 декабря 1988 года. Наш 
адрес: 634050, Томск, ГСП, 
пр. Фрунзе, 103, редакция 
газеты «Красное знамя».

Мы ждем, друзья, ваши 
снимки!

ОЖИВШИЙ ШЕДЕВР
Вечер одной картины. Художественно-музыкальное 

представление... Можно по-разному называть новую фор
му работы со зрителем, которую стал практиковать об
ластной художественный музей. Она интересна сама по 
себе и представляет собой попытку выйти за рамки тра
диционных лекций и экскурсий.

Устроители этого вечера 
стремились показать шедевр 
коллекции нашего музея — 
«Портрет читающего у све
чи» Ореста Кипренского. 
Причем показать его в той 
обстановке, в которой рож
далось это произведение. В 
интерьере, который как бы 
подразумевался создателем 
полотна. Благо, здание му
зея позволяет сделать это.

Работало «на ' картину» 
все: марши мраморной лест
ницы, богатые багетные ок
лады картин и молочные, в 
черно-золотистом обрамле
нии светильники. И, конеч

но, черный блеск открытого 
рояля. Вела вечер искусст
вовед Ирина Евтихиева.

Вечер стал своеобразным 
синтезом изобразительного 
иск.усства. слова и музыки. 
Романсы прошлого века пел 
солист театра музыкальной 
комедии Геннадий Валуев, 
фортепьянные пьесы играла 
пианистка Елена Ганцевич. 
Тексты читал артист Том
ского театра драмы Яков 
Орлов (он же и режиссер 
всего вечера).

Драматический рассказ, о 
жизни и творчестве большо
го русского художника на

основе его работы-оригинала, 
гордости томского музея, и 
двадцати слайдов вели ис
кусствоведы Вера Флегонто- 
ва и Татьяна Микуцкая, 

Звучание живого голоса в 
богатом акустическими эф
фектами зале, романтиче
ская повесть Константина 
Паустовского, появление ав
топортрета Кипренского из 
размытого, поначалу несфо
кусированного слайда — 
все это производит большое 
впечатление. Испытать, по
чувствовать это можно, за
казав такой вечер. Послед
ний из них прошел по зака^ 
зу горкома профсоюза ра
ботников просвещения, вью
щей школы и научных уч
реждений для работников 
высшей школы.

А. ЧАИКОВСКИИ.

к ш т  т щ ш с я

с  О Л И И П И Й Д О Й

Шестнадцать дней держали в напряжении любителей 
спорта многих стран мира соревнования XV зимних Олим
пийских игр.

ПОГОДА

Можно сказать, что канад
ский город Калгари стал в 
эти по-весеннему солнечные 
дни столицей мирового зим
него спорта. Здесь собрались 
1.789 спортсменов из 57 
стран всех пяти континентов, 
которые разыграли 46 комп
лектов наград в десяти ви
дах. Были среди них и те, 
кто только осваивает мастер
ство, прежде всего из разви
вающихся стран, были и 
«звезды» первой величины, 
чей блеск на трассах и аре
нах Калгари стал еще ярче. 
В этой связи можно вспом
нить трехкратных чемпионов 
нынешних Игр —выдающе
гося финского прыгуна с 
трамплина Матти Нюкянена 
и повергшую всех в изумле
ние своей устремленностью к 
победе голландку Ивонн Ван 
Геннип, двукратных — 
лыжников Тамару Тихонову 
из Ижевска и знаменитого 
шведа Гунде Свана, биатло
ниста Франка-Петера Реча 
из ГДР, конькобежца Тома
са Густафссона из Швеции, 
горнолыжников — Френи 
Шнайдер из Швейцарии и 
итальянца Альберто Томба. 
Несмотря на возросшую кон
куренцию, что сейчас при
знают все специалисты, ве
теранам Нюкянену, Свану и 
Густафссону в Калгари уда
лось повторить свой побед
ный успех в Сараево-84.

Приятно, что советский 
гимн стал хорошо знакомой 
мелодией для любителей 
спорта Калгари, которые бы
ли темпераментными, объек
тивными и доброжелательны
ми зрителями, а также для 
многочисленных гостей Игр. 
На долю сборной СССР при
шлось больше всех наград 
— 29, из которых 11 золо
тых, 9 серебряных и 9 брон
зовых. Здесь сразу напраши
вается сравнение: четыре го
да назад в Сараево эти пока
затели были скромнее — 25 
медалей (6—10—9).

Главный вклад в этот ус
пех внесли гонщики, для ко
торых лыжня в небольшом 
городке Кэнморе оказалась 
поистине золотой. Они выиг
рали здесь почти половину 
всех наград советской коман
ды — 13 (5—5 —3). Но путь 
к этим достижениям был не
прост, начался сразу после 
чемпионата мира-85 в . Зе- 
фельде (Австрия), где наш 
лыжный спорт получил чув
ствительный удар по автори

тету (всего одна награда, но 
золотая — за женскую эста
фету). Советские лыжники 
оказались неподготовленны
ми к своеобразной револю
ции в этом спорте — пере
ходу на коньковый ход, ко-, 
торый давал существенный 
прирост скоростей. Восста
новление репутации было не
простым делом и для самих 
спортсменов, и тренерского 
коллектива единомышленни
ков, сложившегося под ру
ководством государственного 
тренера Госкомспорта СССР 
Виктора Иванова. Медали — 
это результат огромной и це
ленаправленной работы. Что 
касается техники гонщиков, 
то ныне ее можно считать 
образцовой как в классиче
ском стиле, так и свободном 
или в коньковом ходе.

Первой нашей чемпионкой 
в лыжных гонках была сту
дентка из Вильнюса Вида 
Венцене. Это только второй 
случай, когда представитель 
«незимней» Литвы (первым 
был в Сараево — чемпион 
в биатлонной эстафете Аль
гирдас Шалнд) поднялся на 
Играх на верхнюю ступень 
пьедестала почета. А всего 
среди наших олимпийцев — 
посланцы семи республик, 
включая также РСФСР, Ук
раину, Белоруссию, Казах
стан, Латвию и Эстонию. 
Они составили в Калгари 

, дружную семью, что созда
вало особую атмосферу в 
нашей команде, без чего не
возможно победить на Олим
пийских играх. Правда, ци
таделью нашего лыжного 
спорта, как, видимо, и поло
жено. остается Россия, а 
вклад спортивных организа
ций других республик мог 
бы быть и большим.

Всего 42 советских олим
пийца уедут домой с золо
тыми олимпийскими награ
дами. В их числе—наша хок
кейная дружина, лыжники 
Алексей Прокуроров из Вла
димира и Михаил Девять- 
яров из Перми, участницы 
лыжной женской эстафеты и 
квартет биатлонистов, конь
кобежец москвич Николай 
Гуляев, фигуристы-москви
чи — спортивная пара Ека
терина Гордеева и Сергей 
Гриньков, танцевальный , ду
эт Наталья Бестемьянова и 
Андрей Букин, экипаж боба- 
двойки — рижанин Янис 
Кипурс и москвич Владимир 
Козлов. Кстати, последние

дв(}е только в Калгари на
чали счет «золоту» совет
ских бобслеистов.

Но вклад в копилку меда
лей в различных видах спор
та оказался неравнозначным. 
Заметно сдали свои позиции 
конькобежцы, особенно жен
щины, не добились за по
следнее четырехлетие осо
бого прогресса мастера сан
ных трасс, не -могут удовлет
ворять также результаты 
горнолыжников и прыгунов 
с трамплина. Их успехи в 
значительной степени связа
ны ' с отставанием техниче
ской базы, как и популяри- 

' зацией этих видов й  мето
дикой подготовки. Нужны 
крытые катки, такие, как 
«Овал» в Калгари. совре
менные трамплины и горно
лыжные трассы. Кстати, 
нельзя забывать, что успехи 
большого спорта всегда у 
нас базировались на широ
ком развитии массового.

Главными соперниками со
ветских спортсменов, как и 
было на всех последних 
Олимпийских играх, были 
атлеты ГДР. Они и на этот 
раз завоевали 27 наград 
(9—10—6).

Хотя хозяева Олимпиады— 
Канадцы—не завоевали на 
аренах Калгари ни одной зо
лотой медали, они, безуслов
но, заслужили такую награ
ду за организацию этих гран
диозных состязаний. Все это 
также справедливо в отноше
нии 2 тысяч добровольцев, 
которые своей самоотвержен
ностью и приветливостью со
здавали на Играх особую ат
мосферу доброжелательст
ва.

Кроме Калгари и Кэнмора, 
состязания проходили также 
в Накиске. Конечно, рассто
яния в более 100 км, кото
рые разделяли эти центры, 
нельзя назвать короткими, 
но хорошая организация ра

боты транспорта их скрады
вала. Хозяева приложили 
максимум усилий в борьбе с 
капризами погоды — отте
пелью и сильным ветром, за
ставлявшим несколько раз 
переносить ряд состязаний.
' И еще одно достоинство 
Игр в Калгари — отсутствие 
тяги к помпезности, их дело
вой характер. Город в про
винции Альберта пригласил 
Игры также с целью оживить 
деловую активность в сво
ем регионе, славившемся ра
нее только нефтяной про
мышленностью и животно
водством. Во всяком случае, 
канадцы, хотя и явно «счи
тали деньги», но всегда ста
рались исходить из сообра
жений целесообразности. 
Прекрасно действовала элек
тронная информационная 
служба, что было особенно 
важно для работы 4,5 тыся
чи аккредитованных журна
листов. На Олимпиаде был 
использован и ряд техниче
ских новшеств, в том числе 
и лазерный луч, который де-' 
лал особенно яркими цере
монии награждения, которые 
проходили в центре города 
на Олимпик плаза, вылива
лись в настоящие празднест
ва, с фейерверком, громом 
оркестра, танцами.

...Поздно вечером 28 фев
раля на стадионе «Макма
хон» состоялось официаль
ное закрытие XV зимних 
Олимпийских игр. медленно 
погас огонь в чаше. Олим
пийскую эстафету принимает 
французский город Альбер
виль — столица XVI зим
них Игр. Традиция продолжа
ется, олимпийские идеалы, 
в основе которых заложены 
идеи мира и дружбы, торже
ствуют!

В. ПИМЕНОВ,
Ю. ХРОМОВ, 

спец. корр. ТАСС.
Калгари. .

Сегодня — небольшая об
лачность, преимущественно 
без осадков, ветер южный, 
5—10 метров в секунду, 
температура 8 —13, по за
падным районам 3 —8, в 
Томске 7—9 градусов моро
за.

3—4 марта — облачность 
с прояснениями, преимуще
ственно без осадков, ветер 
юго-западный, 7—12 метров 
в секунду, температура но
чью 14—19, местами до 28. 
днем 3 —8, местами до 14 
градусов мороза.

ВСЕ МЕДАЛИ ОЛИМПИАДЫ
Страна Золото Серебро Бронза Всего

СССР 11 9 9 29
ГДР 9 10 6 25
Швейцария 5 5 5 15
Финляндия 4 1 2 7
Швеция 4 0 2 6
Австрия 3 5 2 10
Нидерланды 3 2 2 7
ФРГ 2 4 2 8
США 2 1 3 6
Италия 2 1 2 5
Франция 1 0 1 2
Норвегия 0 3 2 5
Канада 0 2 3 5
Югославия 0 2 1 3
ЧССР 0 1 2 3
Япония 0 0 1 1
Лихтенштейн 0 0 1 1

Т е л е в и д е н и е
СРЕДА, 2 марта 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
«В мире животных». 9.35 —

.«Бриллиантовая рука». Художе
ственный фильм. 11.10 — Но
вости.

С 11.20 до 15.30 — перерыв.
15.30 —- Новости. 15.40 — 

«Прожектор перестройки». 15.50
— «Три дня из жизни хормей
стера». 16.20 — «Дела и забо
ты агропрома». 17.00 — «Здрав
ствуй, музыка!» 17.40 — «Дей
ствующие лица». Передача 1-я. 
О выборах директора в таксо
моторном парке г. Иванова.
18.25 — «Сегодня в мире». 
18.40 — Философские беседы.
19.25 — Футбол. Кубок сезона 
на приз газеты «Комсомоль
ская правда». «Спартак» — 
«Динамо» (Киев). 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Прожектор пе
рестройки». 21.45 — Павел Ни- 
ЛИН. Подробности жизни. 22.30
— «Сегодня в мире». 22.40 — 
«Музыка в Рундальском двор
це».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Помните, у Приш
вина...» 8.35, 9.35 — Основы 
информатики и вычислитель
ной техники. 10-й класс. 9.05— 
Немецкий язык. 1-й год обуче
ния. 10.05 — Учащимся СПТУ. 
Астрономия. 10.35, 11.35 — Об
щая биология. 9-й класс. 11.05
— Немецкий язык. 2-й год обу
чения. 12.05 — «Падение Ика
ра». Художественный фильм.
13.45 — «В согласии с приро
дой». Документальные филь
мы. 14.25 — Новости. 14.35 — 
«Первые радости». Часть 2-я. 
«Необыкновенное лето». ‘4-я се
рия.

С 15.45 до 17.30 — перерыв. 
ТОМСК

17.30 — Кинопрограмма.
МОСКВА 

ив.05 — Новости.
ТОМСК

18.15 — «Мяч на снегу». К 
итогам зимнего сезона. 18.50
— Киножурнал. 19.00 «День 
области». 19.15 — «Это могло 
случиться, если бы...». 19.35— 
Документальный фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «От безделья — к 
преступлению». «Как живут 
подростки в пос. Самусь».

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки».
21.45 — Музыка в кино, в те
атре и на телевидении.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 — 
«Музыкальный киоск». 18.45 — 
«Азбука братства». Телемост 
СССР — НРБ. 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 —
«Для всех и для каждого». 20.45
— «Поет и танцует молодость». 
21.00 — «Время».

(ТАСС).
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ЪЯВЛЕНИ
РЕКЛАМА
А Н О Н С

ВИДЕОТЕКА
2 марта. «Корабль-призрак»

— 10-20. 15-50. 17. «Лимонад
ный Джо» —  12. 14. 18. 20.

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
2 марта. «Десять негритят»

(две серии) —  9-10. «Разорван
ный круг» —  Ш-40, 14, 16-10, 
20-40. Перед сеансами состо
ятся встречи с творческими ра
ботниками киностудии им. 
М. Горького.

имени М. ГОРЬКОГО
2 марта. «Десять негритят»

(Две серии) —  8-30. 11. 13-30, 
16 18-30, 21. «Забавы моло
дых» —  8-40, 10-20, 12, 14,
16-10, 18-10, 20-10, 22-10. Со
стоятся встречи с творческой 
группой киностудии им. 
м. Горького. «Пона не поздно» 
- -  9, 10-10. 11-20, 12-30. 13-40, 
14-50, 16. 17-10. «Черные очни»
18- 10, 20-05, 22.

«ОКТЯБРЬ»
2 марта. «Выбор» (две се

рии) —  9. 12. 15. 18-10, 21.
«Первая встреча, последняя 
встреча» —  12-10, 14, 16. 17-50.
19- 40, 21-30. Рекламно-инфор
мационно - музыкальная про
грамма «С  добрым утром!» —  
8-40, «Приключения Элли и Ра- 
ру» —  10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
2 марта. «Мое последнее тан-

го» —  9. 10-50. 12-40, 14-30.
16-20, 18-10, 20. 21-40. «Париж 
— Техас» (две серии) —  9. 11-30, 
16. 18-30, 21.

' «СИБИРЯК»
2 марта. «Кот идет по следу» 

— 9-20 «Обещание» —  11, 12-40. 
14-20, 16, 1,7-40, 19-20. 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТ>ТЫ И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
2 марта. «Сила любви» (две 

серии) —  11-30, 14.
«ПИОНЕР»

2 марта. Мультфильм «При- 
нлючения Марна Твена» —  
9, 10-40. 12-20. «Сказка о пре
красной Айсулу» - -  14, 15-40. 
«Сплошные неприятности с 
двойником» —  17-20, 19-10,
2Ц_____________________ ________

Вниманию руководителей 
предприятий и частных лиц!

Подарок к Международ
ному женскому дню 8 Мар
та вы можете приобрести на 
нашей выставке-продаже, 
проводимой Художествен
ным ^н д о м  г. Томска.

Открытие—3 марта, в 18 
часов, в ДК ТПИ (ул. Усо
ва, 13).

Произведения искусства 
реализуются предприятиям и 
частным лицам за налич
ные деньги и по безналич
ному расчету.

Справки по тел. 4-35-87.
Учебно-курсовой комби

нат областного управления 
торговли объявляет набор
на подготовительные курсы 
в Заочный институт совет
ской торговли. Начало за
нятий—3 марта, в 19 часов. 
Оплата—20 рублей—на рас
четный счет № 44186 (Эбл- 
жилсоцбцнка.

Наш адрес: г. Томск, пер. 
Сакко, 2.

Томское управление Гос- 
комнефтепродукта РСФСР 
просит потребителей пред
ставить заявки с расчетами 
потребности на децентрали
зованно планируемые нефте
продукты но!менклатуры 
Госснаба СССР (Госком- 
нефтепродукта РСФСР) на 
1989 год до 20 марта 1988 
года.

Заявки И' расчеты пред
ставить на каждый продукт 
отдельно по формам 
№ 001, № 002. За справка
ми обращаться: г. Томск,
ул. Пушкина, 30. Тел. 
5-15-26, 5-26-27. .

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ И ГОСТИ ГОРОДА!
Приближается весенний праздник—Международный 

женский день! Хочется «апомнить, что переводы, банде
роли, посылки и поздравительные открытки отправляйте 
заблаговременно. Прием праздничных поздравительных 
телеграм.м с указанием срока вручения прекращается 5 
марта. Прием местных поздравительных телеграмм с 
указанием срока вручения, прекращается 6 март.а.

При отправлении телеграмм указывайте номер отде
ления связи. Ваши письма и другие почтовые отправле
ния (переводы, бандероли, посылки) быстрее дойдут по 
назначению, если вы укажете шестизначный почтовый 
индекс предприятия связи, доставляющего почту адреса
ту.

Нужный почтовый индекс вы можете узнать в любом 
отделении связи Томска. В обратном адресе почтового 
отправления просим указывать индекс обслуживающего 
вас отделения связи.

Томский почтамт.

Z B € i
Т Р У Я О У С Т Р О Й С Т В А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в  ИНСТИТУТ с и л ь н о т о ч н о й  ЭЛЕКТРОНИКИ: 

токарей, фрезеровщиков, , токаря-расточника, связиста- 
лннейщика, электромонтера По ремонту электрооборудо
вания, .слесарей-сантехннков, слесаря по вентиляции, 
телефонистку, лифтера, заведующую складом, бухгал
тера, |инженеров ОМТС, инжёнеров-конструкторов I —1П 
категорий, инженера КИПиА, ннженеров-электрнков, 
инженеров-электрофнзнков, ннженеров-электронщиков, 
техншюв, лаборантов (юношей). Справки по телефону 
1-83-57.

НА ТОМСКУЮ м е б е л ь н о -ш в е й н у ю  ФАБРИ
КУ: грузчиков, швей-моторнсток, (учеников щвей-моторис- 
ток, кассира, бухгалтера расчетной группы, наладчика 
швейного оборудования, водителей на «ЗИЛ-131», «ГАЗ- 
52», мастера транспортного цеха, швей-надомников (на 
полный и неполный рабочий день). Справки по тел. 
3-82-16.

НА т о м с к и й  ХОЗРАСЧЕТНЫЙ УЧАСТОК ТРЕС
ТА «ТОМЛЕССТРОИ» (на строительство собственного 
152-квартирного жилого дома) срочно: каменщиков,
штукатуров-маляров, плотников, мастеров. Одинокие 
обеспечиваются общежитием, семейные—квартирами в по
рядке очереди. Доставка с работы и на работу—служеб
ным транспортом.

В УПТК ТРЕСТА И НА БЕЛОЯРСКИЙ КИРПИЧ
НЫЙ ЗАВОД срочно требуется главный бухгалтер.

Подразделения треста перешли на новые тарифные 
ставки и должностные оклады. Справки по тел. 1-02-62, 
3-87-87.

В ТРАМВАИНО-ТРОЛЛЕИБУСНОЕ УПРАВЛЕНИЕ 
срочно: механика транспортного цеха, временно—секре- 
таря-машинистку, машиниста автогрейдера, тракториста, 
токаря. Имеется малосемейное общежитие, комнаты пре
доставляются в порядке очередности после года работы. 
Справки по тел. 4-74-90,

В ТОМСКОЕ КАРЬЕРОУПРАВЛЕНИЕ срочно: 
токарей-фрезеровщиков, электриков, газоэлектросварщн- 
ков, учеников машинистов конвейеров. Доставка на рабо
ту и с работы прюиэводится автотранспортом предприятия. 
Квартиры предоставляются в течение 5 лет. Справки по 
тел. 4-05-86, 4-03-42.

т о м с к и й  ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ: сторожей, 
пожарного, оператора-радиотехника, уполномоченных по 
распространению билетов, имеющих опыт работы; 
Справки по телефона:м 2-36-42, 2-44-88.

В УПРАВЛЕНИЕ СПЕЦСТРОЙ № 1 ТРЕСТА 
СПЕЦСТРОИМЕХАНИЗАЦИЯ: трубоукладчиков, бетон
щиков, асфальтировщиков, кузнеца, стропальщи
ков. Оплата — сдельно-премиальная с надбавкой коэф
фициента трудоиого участия. Справки по тел. 5-35-71, 
5-16-17.

За направлениями на работу обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18,—в бюро 
по трудоустройству населения и его филиалы. Справки по 
телефонам 4-31-79, 4-43-96, 3-87-97, доп. 5-36; 5-80-61.

ПОЛЬЗУЙТЕСЬ УСЛУГАМИ ТЕЛЕГРАФНОЙ И
м е ж д у г о р о д н о й  т е л е ф о н н о й  1СВЯЗИ!

На автоматической /связи — 46 краевых и областных 
центров, столиц (союзных республик.

Для междугородных телефонных разговоров удобнее 
всего пользоваться автоматической связью. Набрав в оп
ределенной последовательности цифры на телефонном 
аппарате, вы сами установите соединение. Главный ваш 
выигрыш, благодаря автоматике, — вре.мя. Другое важ
ное ее )преимущестно — льготный тариф. Разговоры по 
автоматической междугородной связи стоят на 25% де
шевле .в вечерние и ночные часы во все дни недели, а в 
выходные и праздничные дни — круглосуточно. Следите 
за рекламой в областной газете «Красное знамя».

Учитывая пожелание абонентов, сняты; :ограничени)я 
на предоставление междугородных телесронных разгово
ров по заранее купленным талонам. Теперь разговоры 
по разовым талонам предоставляются с любого номера 
телефона.

Вниманию жителей села!
Районные узлы связи принимают от жителей села 

круглосуточно с любого телефона телеграммы и заказы на 
междугородные телефонные разговоры, ,в кредит с после
дующей их оплатой в отделениях связи.

Разовые талоны на селе продаются независимо от ре
жима работы отделений связи, и разговоры по ним предо
ставляются из любого населенного пункта района, незави
симо от того, в каком пункте данного района куплен та
лон.

Пользуйтесь услугами связи ib кредит!
Телеграммы в кредит—с любого телефона, круглые 

сутки.
Пользуйтесь услугами фототелеграфа!

Фототелеграммы принимаются в кассе областного те
леграфа и отделениях связи г. Томска №№ 4, 12. 41, 57, 
59, 62, 63, 65. За сутки письмо, чертеж, схема, фото
графия, копия документа попадут к вашему адресату.

Вниманию жителей г. Томска!
Уважаемые товарищи!
Ваши замечания и предложения об улучшении рабо-, 

ты, претензии по качеству обслуживания в отд^ении 
связи и доставки почты вы можете передать по телефо
ну 006 диспетчеру почтамта с 8 до 20 часов, при этом 
будут приняты незамедлительные- меры. 006 по телефо
ну-автомату набирается бесплатно.

Коллектив авиапредприя
тия выражает глубокое со
болезнование родным и 
близким в связи с кончиной 
участника Великой Отече
ственной войны, члена 
КПСС с 1942 года, ветера
на Томского авиалредприя-

СИДОРОВА
Михаилу Афанасьевича.

Томское областное произ
водственно - техническое 
управление связи (объеди
нение) выражает глубокое 
соболезнование родным и 
близким по поводу скоро
постижной кончины ветера
на Великой Отечественной 
войны, члена КПСС с 1945 
года, бывшего инструктора телеграфа

МАЛЫХ
Галины Абрамовны,

„,ЙК'я®Рьский райком 
КПСС, рэйонный совет ве
теранов, администрация и 

организация ЖЭУ-15 выражают соболез
нование родным и близким 
по поводу кончины предсе
дателя совета ветеранов 
ЖЭУ-15, члена КПСС с*̂ 1947 года

СЫТЫХ
Ивана Яковлевича.

Ректорат, партком, проф
ком ТИАСУРа, коллектив 
радиоконструкторского фа
культета и кафедра техни
ческой механики выражают 
глубокое соболезнование 
старш ^у  преподавателю 
Р. С, Бикбаеву в связи с 
кончиной отца

БИКБАЕВА
Сергея Петровича.

Томская база авиацион- 
НОЙ охраны лесов с при- 
скорбием извещает о без
временной смерти инжене
ра по снабжению, члена 
КПСС с 1957 года 

ЦОЯ
Владимира Семеновича

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.
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Отдел информации и 
культуры —  1-4S-81, 1-43.32 
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16
Собственный корреспондент 
Колпашеве —  36-55

Собственный корреспондент 
Стрежевом —  3-23-31 
Общественная приемная —  
1 36 66
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару —  
1-42-38
Касса -  1-47-91 
Областная журналистская 
организация —  1-28-90
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